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ИЗДАЕТСЯ С 11 ДЕКАБРЯ 1919 ГОДА

ЗЛОБА ДНЯ
Георгий СТЕПАНОВ, 

корреспондент 
отдела экономики
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МИР В ПОИСКАХ МИРА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 
почетный адвокат России, 
член Общественной 
палаты Москвы

Во время массированного ракетного удара 11 августа по во-
енным объектам в глубоком украинском тылу взрывы прозвуча-
ли в аэропорту «Жуляны», что под Киевом. Уже тогда некоторые 
информресурсы предположили, что целью удара российской 
гиперзвуковой ракеты «Кинжал» был американский зенитный 
ракетный комплекс Patriot. И вот спустя сутки эта информация, 
похоже, подтверждается.

Читайте 4-ю стр.

«ПАТРИОТОВ» НА УКРАИНЕ 
СТАНОВИТСЯ ВСЕ МЕНЬШЕ

Kакую цель 
нашел российский 
«Кинжал» 
в аэропорту 
«Жуляны» 
под Киевом

В минувшую субботу утром 
Москва прощалась с Верой 
Васильевой. Не надо никому 
объяснять, кто это. Достаточ-
но пропеть «На крылечке вдво-
ем», и даже совсем молодые 
люди, которые сегодня театру 
предпочитают другие локации и 
гаджеты, скажут: «Знаем, виде-
ли». А по телеку или Интернету 
видели спектакль «Свадьба с 
приданым» (к счастью, заснятый 

на Центральном телевидении) — 
неважно. А может, еще бабушка 
их пела про крылечко, на котором 
вдвоем, и что «я люблю тебя так, 
что не сможешь никак ты меня 
никогда, никогда разлюбить». 
Вот какой силы был музыкально-
драматический контент времен 
СССР, что с конца 40-х годов про-
шлого века до сих пор остается 
непобедимым.

Читайте 8-ю стр.

Зажравшиеся украинские 
чиновники глумятся 

над верующими
Чем тоскливее ситуация для ВСУ на фронте, 

тем активнее власти прессуют верующих УПЦ. 
Будто специально отвлекают внимание от проис-
ходящего на востоке страны безумными деяниями 
в отношении Церкви. Которые все труднее при-
крывать и оправдывать даже кураторам нынешних 
украинских руководителей на Западе. 

Читайте 2-ю стр.

ГОЛОД — НЕ ТЕТКА, 
А ВЛАСТЬ КИЕВА
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МиГ-31 с гиперзвуковым комплексом 
«Кинжал», который уничтожил американский 
комплекс Patriot.

Во время массированног

Предыдущий Patriot 
был тоже уничтожен
под Киевом 
в середине мая.

Комплекс Patriot перед 
отправкой на Украину.

ФИНАНСОВАЯ 
СТАБИЛЬНОСТЬ 
ПАДЕНИЯ
Банк России не видит рисков для фи-

нансовой стабильности на фоне ослабле-
ния рубля, заявил зампред ЦБ Алексей За-
боткин. Одновременно чиновник пояснил, 
что динамика курса национальной валюты 
определяется  потоками платежного ба-
ланса, тем, что  «в последние месяцы цены 
на основные товары российского экспорта 
идут вниз». Оба тезиса как минимум дискус-
сионны. Почему-то вспоминаются строки из 
«Двенадцати стульев»: «В уездном городе N 
было так много парикмахерских заведений и 
бюро похоронных процессий, что казалось, 
жители рождаются лишь затем, чтобы по-
бриться, остричься, освежить голову веже-
талем и сразу же умереть. А на самом деле в 
уездном городе N люди рождались, брились 
и умирали довольно редко». 

Иными словами, реальная картина не 
вполне соответствует ни официальной ста-
тистике, ни официальным заявлениям. Да, 
у нас определенно финансовая стабиль-
ность — в том экзистенциальном смысле, 
что рубль слабеет стабильно и безостано-
вочно: на торгах в пятницу, 11 августа, курс 
превысил отметку 99 за доллар впервые с 
марта 2022 года, а за последние три месяца 
обвалился на 20%, войдя в тройку «худших 
валют развивающихся рынков» (формули-
ровка Bloomberg) вместе с турецкой лирой 
и аргентинским песо. 
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ПРОЕКТ, СДЕЛАННЫЙ 
НА ПОЛЕНЕ

Строительство многоэтажных деревянных домов 
натолкнулось на возражения специалистов

На недавнем совещании с участи-
ем Владимира Путина было решено, 
что Россия достойна возрождения 
деревянного зодчества. Речь идет 
о возведении не только и не столь-
ко популярных в Советском Союзе 
одноэтажных «финских домиков», 

но и главным образом о массовом 
строительстве 9–12-этажных жилых 
домов. Эксперты «МК» рассказали, 
при каких условиях затея способна 
воплотиться в жизнь и в чем ее плюсы 
и минусы.
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Украинский полицейский 
отбирает хлеб 
у прихожанки.

Дежурная бригада: Олег ШАДЫХАНОВ, Юлия ГРИШИНА, Мария УСОВА, 
Анна РАЧИНСКАЯ, Светлана РЕПИНА и др.

ПОДРОСТКОВ В МОСКВЕ СТАЛИ 
ЧАЩЕ БИТЬ, НО РЕЖЕ УБИВАТЬ

Некоторое снижение 
числа детских суицидов 
в Москве зафиксировали 
следователи и полицей-
ские в этом году. Кстати, 
и в целом количество пре-
ступлений, совершенных 
против детей и подростков, 
продолжает снижаться.

Как стало известно 
«МК», с 1 января в столи-
це в результате суицидов 
погибли 30 юных граждан. 
Если такая тенденция со-
хранится, то итоговый 
показатель 2023 года 
будет самым низким за 
последние годы. Страш-
ный рекорд был постав-
лен в 2019-м году: тогда по 
своей воле ушли из жизни 
63 подростка. В 2020-м и 
2022-м году произошло 
55 детских суицидов, в 
2021-м — 57. Основны-
ми причинами трагедий 
по-прежнему остаются 
непонимание со сторо-
ны родителей и сложные 
отношения со сверстни-
ками.

Кроме того, с начала 
года следственные органы 
возбудили 333 уголовных 
дела по фактам престу-
плений против несовер-
шеннолетних. И здесь кар-
тина утешительная: ведь 
за весь 2022 год дети под-
вергались насилию в той 
или иной форме 661 раз. 
Произошло 10 убийств и 
покушений на убийства, 
в том числе в отношении 

новорожденных детей (за 
прошлый год — 26), 20 (42) 
изнасилований, 84 (137) 
случая насильственных 
действий сексуального 
характера, 24 (76) случая 
краж, разбов, грабежей, 
мошенничеств и вымога-
тельств. Возбуждено 12 
(28) уголовных дел по фак-
ту оказания детям услуг, 
не отвечающих требова-
ниям безопасности. Все 
эти показатели заметно 
ниже прошлогодних — за 
одним лишь исключени-
ем. Уже зафиксировано 6 
случаев побоев, истяза-
ний и причинений легкого 
вреда здоровью детям и 
подросткам — столько же, 
сколько за весь 2022 год.

Сами тинейджеры тоже 
стали заметно реже нару-
шать закон: с начала года 
возбуждено всего 57 уго-
ловных дел против несо-
вершеннолетних (в 2022 
году — 139). В том числе 
по 2 убийства и изнаси-
лования (в прошлом году 
— по 4), 2 случая насиль-
ственных действий сексу-
ального характера (год на-
зад — 9), 25 краж, разбоев, 
грабежей, мошенничеств 
и вымогательств (год на-
зад — 55). А вот число 
подростков-наркоманов 
не сокращается — в 2023 
году уже возбуждено 18 
дел против юных люби-
телей «дури» (в прошлом 
году 27).

ДОЧЬ ПЫТАЛАСЬ УБИТЬ МАТЬ И СЕБЯ В ОТМЕСТКУ 
ЗА ТРУДНОЕ ДЕТСТВО

В критическом состоя-
нии находится 43-летняя 
жительница Подмоско-
вья, которая накинулась 
с ножом на свою мать, 
а затем попыталась по-
кончить с собой. Тяжелый 
душевный недуг толкнул 
ее на страшное престу-
пление.

Как стало известно 
«МК»,  женщина прожи-
вала  в одном из наукогра-
дов на востоке Москов-
ской области с 73-летней 
мамой. Их жизнь давно 
превратилась в кошмар. 
Много лет назад, когда 
дочь жила в США с пер-
вым мужем, после пер-
вых родов у нее нача-
лась депрессия, которая 

переросла в серьезное 
психическое заболева-
ние. Общих детей был вы-
нужден забрать супруг, 
а сама дама осталась 
на попечении матери-
пенсионерки. Несколько 
раз несчастной приходи-
лось лечиться в специа-
лизированных клиниках. 
Но и в периоды ремис-
сии пенсионерка и дочь 
регулярно ссорились: 
женщина обвиняла мать 
в несчастливом детстве 
(родители часто руга-
лись, что могло сказаться 
на психике ребенка).

Зимой этого года в квар-
тиру уже выезжала по-
лиция: дочь избила свою 
маму, но пострадавшая не 

дала ход делу. А в ночь на 
пятницу душевнобольная 
особа взяла в руки нож и 
набросилась на спавшую 
женщину, причинив ей 
множественные ранения.  
К счастью, пенсионерка 
проснулась и оказала со-
противление. Кроме того, 
раненая женщина сумела 
дозвониться родствен-
нику, который и вызвал 
стражей порядка. 

После нападения дочь 
убежала на балкон, где 
пыталась совершить 
суицид. Ее доставили в 
больницу в критическом 
состоянии. Пенсионерке 
провели операцию, врачи 
надеются, что она скоро 
встанет на ноги.

ОТЕЦ ПОДСТРЕЛИЛ СЫНА НА ОХОТЕ, 
ПОТЕРЯВ РАВНОВЕСИЕ

Своего сына случай-
но подстрелил на охоте 
житель подмосковного 
Воскресенска. Нелепое 
происшествие едва не 
стоило жизни 19-летнему 
парню.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в субботу на рассвете 
в районе села Осташево. 
Индивидуальный пред-
приниматель и его сын-
студент отправились 

охотиться на уток на мест-
ные озера. Этот промы-
сел — семейное хобби: 
мальчик ходил с папой на 
охоту начиная с 8 лет. Их 
сопровождал приятель. 
Компания расположилась 
на двух плотах в акватории 
озера. Когда утки взмыли 
в небо, мужчины начали 
стрелять, и тут случи-
лось непредвиденное — 
под предпринимателем 
на плоту подломилась 

доска. Мужчина, падая, 
сделал неловкое движе-
ние, и ружье, изначально 
направленное вверх, вы-
стрелило совсем в другую 
сторону. Сын охотника по-
лучил дробовое ранение 
в голень.

К счастью, медики бы-
стро приехали на место 
происшествия и госпита-
лизировали юношу. Сей-
час его жизни уже ничего 
не угрожает.

ИНТИМНАЯ ОПЕРАЦИЯ СВЕЛА КРАСОТКУ В МОГИЛУ
После косметической 

операции по уменьшению 
половых губ скончалась 
молодая женщина в одной 
из столичных больниц в 
ночь на 11 августа.

Как стало известно 
«МК», эту операцию она 
делала в частной коммер-
ческой клинике. Вскоре 
после введения наркоза 
у 32-летней москвички 
начался анафилактиче-
ский шок. Медики част-
ной клиники вызвали 

«скорую помощь», паци-
ентку госпитализировали 
в городскую лечебницу. 
В больнице женщина 
пролежала пять дней в 
реанимации. Врачи бо-
ролись за ее жизнь, но 
тщетно. В итоге насту-
пила пневмония, смерть 
мозга — спасти женщину 
не удалось.

 — Погибшая была очень 
ухоженной, красивой, 
похоже, из бомонда, — 
рассказал источник в 

медицинских кругах. — С 
дорогим маникюром, ши-
карными волосами. Ей бы 
жить да жить! Однозначно 
ее гибель — ошибка меди-
ков частной клиники.

По словам хирургов, 
мода на подобные кос-
метические операции за 
последний год в пике — 
как среди москвичек, так 
и гламурных жительниц 
других городов. Такие 
операции стоят более пя-
тидесяти тысяч рублей.

МОСКОВСКАЯ ЖАРА ПОБЬЕТ 
РЕКОРД 70-ЛЕТНЕЙ ДАВНОСТИ

Очередной виток тропи-
ческой жары ожидается 
в столице во второй по-
ловине следующей не-
дели. Столбики термоме-
тров поднимутся до +33 
градусов, и МЧС объявит 
желтый уровень пожарной 
опасности.

Как стало известно 
«МК», хмурая теплая пого-
да, которая установилась 

в Центральном 
регионе Рос-
с и и с е й ч а с, 
будет властво-
вать до среды. 
А потом Москва 
ока жется во 
власти солнеч-
ного и перегре-
того азорского 
антициклона. 
Воздух не про-
сто прогреется, 
а раскалился до 
+30…+33, что 
на 10 градусов 

выше к лиматической 
нормы.

Такие аномально вы-
сокие значения для 17 
августа будут близкими 
к рекорду тепла +33,5 
градуса, который уста-
новлен в 1954 году. Тем 
не менее зной продер-
жится всего пару дней и к 
последующим выходным 
отступит.

НАСЛЕДНИК БИЗНЕСМЕНА СГОРЕЛ 
В МАШИНЕ СРАЗУ ПОСЛЕ ВИЗИТА 

В АВТОСЕРВИС

Едва забрав машину 
из сервиса, разбился в 
страшном ДТП на Куту-
зовском проспекте сын 
крупного столичного биз-
несмена. Вместе с ним в 
«БМВ» сгорел заживо и 
его друг.  

Как стало известно 
«МК», авария, в которой 
погибли два парня, слу-
чилась 13 августа сразу 
после полуночи у дома 24. 
«БМВ» занесло на шоссе, 
и автомобиль врезался в 
мачту городского осве-
щения. Через несколько 
секунд авто загорелось. 
Очевидцы очень хотели 
помочь пострадавшим, 
но сильное пламя не дало 
этого сделать — водитель 
и пассажир сгорели за-
живо.

Одним из погибших 
о к а з а л с я 20 -л е т н и й 
Лерса Мазакаев — сын 
крупного столичного 
предпринимателя. 12 
августа Лерса забрал 
авто из автосервиса по-
сле покраски капота. 
Молодой человек подо-
гнал ее к дому на Новом 
Арбате, а поздно вече-
ром решил покататься по 
ночной Москве со своим 

приятелем-ровесником 
Иваном Новиковым. Что 
могло стать причиной 
трагедии, сейчас выяс-
няют сотрудники ДПС. По 
некоторым данным (их 
косвенно подтверждает 
видеозапись), водитель 
устроил игру в «шашечки» 
на проспекте. Известно, 
что молодой человек не-
однократно привлекался 
к административной от-
ветственности за превы-
шение скорости.

Лерса жил с родителя-
ми в многодетной семье 
— у него был старший брат 
и три сестры. В этот день 
родители погибшего были 
в отъезде.  63-летний Ах-
махажа Мазакаев и его 
супруга — владелица ООО 
«Бизнес-центр на Новин-
ском» Белла Мазакаева 
узнали трагическую но-
вость, находясь в Чечне, 
на родине Лерсы. Парень 
окончил МГИМО и харак-
теризовался только по-
ложительно — родители 
никогда не замечали за 
ним пристрастие к алко-
голю, тем более за рулем. 
Права Лерса получил в 18 
лет и водил машину до-
статочно уверенно.

ПОКОЙНИКА БРОСИЛИ НА ПЯТЬ 
ЛЕТ В ПЕРЕУЛКЕ С ХАРАКТЕРНЫМ 

НАЗВАНИЕМ
Более пяти лет проле-

жал в жилище в центре 
Москвы усопший пожи-
лой москвич. 10 августа 
на скелет случайно нат-
кнулись рабочие, которые 
делали ремонт в сосед-
ней квартире.

Как стало известно 
«МК», строители ремон-
тировали застекленный 
балкон хозяина кварти-
ры в Брошевском пере-
улке, расположенной на 
последнем, 14-м, этаже 
жилого дома. У мастеров 
случайным образом про-
валился инструмент на 
соседский балкон. Сло-
мав перегородку, рабо-
чие пролезли на балкон 
однокомнатной кварти-
ры, чтобы достать поте-
рянную вещь. В квартире 
было тихо, свет не горел, 
хозяин навстречу не вы-
шел. В темноте строите-
ли с помощью фонарика 

попытались разглядеть, 
что находится в самой 
комнате, и, к своему ужа-
су, увидели скелет чело-
века в розовом свитере 
и брюках синего цвета. 
Напуганные строители 
вызвали полицию. Пра-
воохранители установи-
ли, что хозяин квартиры 
скончался 5 лет назад. 
Некогда он работал в 
Московском государ-
ственном университете 
прикладной биотехноло-
гии. По словам соседей, 
мужчина жил одиноко, 
никого домой не водил, 
а много лет назад вообще 
пропал из виду. На адрес 
стали приходить долго-
вые письма, а на дверь 
коммунальщики начали 
клеить извещения о не-
уплатах. По данным су-
дебных приставов, муж-
чина задолжал более 80 
тысяч рублей.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Игорь Костолевский и Ольга 
Прокофьева в спектакле «Любовь 
по Маркесу».

«МК» НАЗВАЛ ЛАУРЕАТОВ 
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ПОСЛЕДНЯЯ ТАЙНА ВЕРОЧКИ
Александр Олешко: 

«Вот мы и остались на крылечке одни»



НЕПОБЕЖДЕННАЯ 
СТРАНА

Главное событие недели — это, конеч-
но, запуск «Луны-25». Потому что это не 
слова, не обещания — это действие, реаль-
ность. Это непобежденная страна, которая 
возвращается.

Тридцать лет назад нас вынудили «сме-
нять космос на фанерные табуретки». Трид-
цать лет нас приучали смотреть только в свою 
тарелку и следить, чтобы она была до краев. 
Единственное животное, которое не может 
поднять голову, чтобы посмотреть в небо, 
— свинья. Тридцать лет против нас велась 
специальная операция. Еще десяток лет вос-
питания (а по сути, отупления) блогерами и 
пролезшими везде, куда только можно про-
лезть, либералами — и мы бы посыпались 
сами. Но наступило «бесконечное двадцать 
четвертое». Освинение остановилось и по-
катилось, набирая ход, вспять.

Процесс не остановить. Но ямы и колдо-
бины на каждом шагу. Сколько твердили — нам 
нужен собственный авиапром. И даже с вы-
соких трибун повторяли лозунги. А покупали 
все равно «Боинги» и «Эрбасы», загоняя свои 
конструкторские школы, авиазаводы куда-
то под плинтус. Наступили санкции, и стало 
очевидно: и правда, свои самолеты нужны. И 
все чиновники как один начали рапортовать 
— то запустим, это возродим, тут полетим. 
Но в начале недели, на совещании по раз-
витию авиапрома, Путин заявил: наши авиа-
производители имеют реальный шанс занять 
освобождающиеся ниши, но это необходимо 
сделать до того, как зарубежные компании 
решат вернуться в Россию. То есть не верит 
обещаниям возродить авиапром несмотря ни 
на что, прекрасно понимает: элита наша не бу-
дет делать как лучше, будет делать как проще, 
а значит, выгоднее. Как только появится шанс, 
тут же начнет откатывать все назад. И это не-
верие в слова — уже пусть и промежуточный, 
но хороший результат СВО. В одночасье эту 
элиту, чиновников и управленцев, как бы ни 
хотелось, увы, не поменять. Сопротивление 
идет бешеное.

А потому нужно закладывать фундамент 
под будущее. Здесь, кстати, тоже делаются 
шаги. Правильные. Лучше всего это доказыва-
ет вой на отечественных либеральных болотах 

и в западных СМИ по поводу нового школьного 
учебника истории, определения в нем импе-
рии, по поводу продолжающихся увольнений 
из наших вузов прозападных преподавателей, 
по сути — агентов влияния.

Запуск «Луны-25» — это тоже фундамент 
под будущее. Страна, обложенная санкциями 
как ни одна другая страна в мире, ведущая 
тяжелую военную операцию, запускает свою 
станцию на Луну. Заметьте, индекс «25» взят 
неспроста. Эта знак преемственности со-
ветской космической программы. Этот запуск 
вместо тысячи слов говорит о мощи: да, мы 
империя. Объяснять что-то тем, кто говорит, 
что сначала нужно теплые сортиры везде по-
строить, а потом уже в космос летать, не имеет 
никакого смысла. Это будет метание бисера. 
Они не могут смотреть в небо. А русские, с 
хрустом разгибая шеи, опять, как и те гиган-
ты, на плечах которых мы стоим, смотрят на 
звезды.

Еще о разнице между словами и делами. 
Помните такую «зерновую сделку»? Мы ее на 
словах прекращали-прекращали, грозили-
грозили — все без толку. Пока реально не 
начали бить по украинским портам. И не 
только морским. Дошло до «партнеров», что 
Россия всерьез вышла из сделки, только по-
сле этого. В воскресенье было еще одно не-
большое с виду «морское происшествие». В 
юго-западной части Черного моря патрульным 
кораблем Черноморского флота «Василий 
Быков», осуществлявшим контроль судоход-
ства, был обнаружен сухогруз «Сукра Окан» 
под флагом Палау, следовавший в украинский 

порт Измаил. На требование остановки для 
досмотра он не отреагировал. А вот после 
предупредительных выстрелов сразу за-
стопорил ход и принял досмотровую группу, 
высадившуюся с нашего палубного вертоле-
та. После завершения работы досмотровой 
группы отправился дальше. Можно сколько 
угодно говорить о серьезности намерений, а 
можно продемонстрировать. Россия наконец 
начинает демонстрировать.

Конечно, может закрасться глупая мыс-
лишка: что же это такая мощная империя все 
никак не победит Украину? Глупая мыслиш-
ка. СВО давно уже идет не против Украины. 
Шойгу на неделе озвучил цифру (собствен-
но, не секретную, звучавшую и в западных 
СМИ) — военная помощь киевскому режиму 
составила за полтора года 160 миллиардов 
долларов. Депутат Картаполов озвучивал 
ранее в Госдуме цифры нашего военного 
бюджета. Так вот они (в сумме на 2022 и 2023 
годы) сильно меньше, чем западная помощь 
Украине (военный бюджет самой Украины в 
2021 году составлял, кстати, всего $6 млрд). И 
еще. Шойгу сказал, что на границах Союзного 
государства, преимущественно в Польше, 
Литве и Латвии, сосредоточено сейчас около 
360 тысяч военнослужащих НАТО. Это вдвое 
больше, чем та группировка, с которой Россия 
изначально зашла на Украину.

Так что не с Украиной мы закусились. А 
с коллективным Западом. Это все тяжело и 
надолго. А все равно запускаем станцию на 
Луну. Как в песне у Летова: «Взмывает в небо 
за моим окном непобежденная страна».

ГОЛОД — НЕ ТЕТКА, 
А ВЛАСТЬ КИЕВА
c 1-й стр.

Как, например, объяснить по-
ведение полицейских, которые 
активно ловят женщин с бухан-
ками хлеба, чтобы они не смогли 

передать их монахам и паломницам, забло-
кированным на территории лавры. И в это же 
время сквозь пальцы смотрят на то, как некий 
украинский патриот в момент утреннего вос-
кресного богослужения в храме преподобного 
Агапита разносит камнем икону Спаса Не-
рукотворного. Потом вандала, конечно, за-
держали. Но сначала он спокойно сделал свое 
богомерзкое дело. 

Зеленский рискует. Жители Украины в 
большинстве своем —  верующие. К таковым 
себя относят более 85% населения страны. 
При этом  православными христианами себя 
называют более 68%. Около 40% из них, несмо-
тря на все завывания украинских властей  «о 
пророссийских попах», по-прежнему являются 
сторонниками УПЦ. Среди них немало укра-
инских патриотов, в том числе находящихся 
в зоне СВО. И что они сейчас наблюдают? 
Откормленные бугаи, которые почему-то не на 
фронте, загоняют, как зайца, хрупкую женщину 
с двумя батонами — чтобы они монахам не 
достались. С десяток богомолиц, заблокиро-
ванных в 54-м и 58-м паломнических корпусах 
лавры, смиренно молятся за здравие Украины 
и радуются жидкому чаю и пяти помидорам, 
которые им исхитрились-таки передать неве-
домыми путями верующие с той стороны кор-
донов. Охранник в черном, развалившись на 
скамье, внушает пытающейся его пристыдить 
женщине, что  совесть — понятие излишнее. 

«Не совестно вам, что вы людей голодом мо-
рите?» — допытывается женщина. «Мене? 
Абсолютно нє. А чого вона мене має мучати? 
Шо мені до тих людей? Вони мені хто?» — объ-
ясняет тот. («Абсолютно не мучает. Что мне до 
тех людей? Они мне кто?» — перевод тирады 
на русский.) 

Власти Украины за последние годы мно-
гое наловчились  объяснять — необходимость 
бросать на штурмы неподготовленных ново-
бранцев, конфискацию  денег у учителей, бло-
кирование карт пенсионеров, не сумевших за-
платить за «коммуналку»,  и даже отъем храмов 
и монастырских помещений у  «не той» Церкви. 
Все на благо отечества, которому трудно. Но 
как можно объяснить целенаправленный мор 
голодом верующих и священников? 

И это на фоне клипов  упитанной внуч-
ки секретаря СНБО Алексея Данилова, 

распевающий про «кайф» и «олд мани» с 
огромных экранов главного ТЦ Киева Gullivеr 
— дедушка ради увлечения безголосой дитяти 
миллиона гривен не пожалел. Или последней 
фотосессии журнала Vogue, где бодипозитив-
ная руководительница музея Голодомора, на 
достройку которого Рада выделила 600 млн 
гривен, едва вмещается в объектив. Или  от-
крытия нового бара с названием HRAM с бого-
хульными картинами и светящимися крестами, 
где на фоне сатанистских сюжетов вечерами 
жрет и пьет «золотая молодежь».  

«Бог все видит!» — говорят в народе. Из 
голодающих защитников лавры украинские 
власти создают новых мучеников. Если таким 
образом они хотят отвратить жителей Украины 
от УПЦ, то что-то у них со сценарием явно не 
задалось. 

Елена ГАМАЮН.
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На воплощении в жизнь новой 
идеи настаивает крупная компа-
ния, занимающаяся одновремен-
но лесопереработкой и возведе-

нием деревянных домов. Полгода назад 
предприниматели пожаловались главе госу-
дарства на сокращение производства из-за 
санкций. Как следствие, тысячи жителей рос-
сийской глубинки потеряют рабочие места, 
посетовали промышленники.

Путин поручил Минстрою представить 
в правительство России соответствующие 
поправки в СНиПы (Строительные нормы и 
правила) к 1 июля.

Однако 8 августа, в ходе совещания про-
мышленников с президентом, выяснилась 
неприятная вещь. Оказывается, предприни-
матели уже подготовили проекты возведения 
многоэтажных деревянных зданий, да только 
МЧС никак не может одобрить документы. Мак-
симум, что сейчас могут разрешить спасатели, 
— строительство четырехэтажной деревянной 
недвижимости. Но никак не вдвое, а тем более 
втрое выше.

Основные разновидности деревянных 
домов — каркасные и клеево-щитовые. По-
следние сооружения россияне отождествляют 
с бараками, и на то есть причины, рассказывает 
управляющий директор компании «Метриум» 
Руслан Сырцов.

По его словам, дома из многослойного 
клееного бруса растрескиваются под дей-
ствием солнечных лучей и гниют при контакте 
с влагой (а дождь и снег, как известно, широко 
присущи всем российским регионам). В СССР 
их язвительно называли клеево-щелевыми, 

и не зря. Такие дома обожают насекомые и 
пауки — они не только в больших количествах 
обживают стены дома, но и легко проникают 
внутрь. Поэтому требуется регулярная обра-
ботка фасадных стен защитными составами.

Впрочем, в наше время вроде как кое-что 
поменялось. Брус, применяемый при строи-
тельстве каркасных домов, сначала высушива-
ют в специальной камере, потом обрабатывают 
огнеупорными растворами и антисептиками. 
Но позволить людям жить на большой высоте 
представители МЧС не готовы. Поэтому экс-
перимент идет пока еще на уровне зданий 
небольшой этажности.

Российские многоквартирные деревянные 
дома нового поколения введены в прошлом 

году в Вологодской области по так называе-
мой CLT-технологии (от английского Cross-
Laminated Timber). Как объясняют специали-
сты, в отличие от старых деревянных зданий 
CLT-панели сохраняют несущую способность 
под воздействием огня гораздо дольше и не 
выделяют токсичных веществ при горении. 
Тем не менее жилой комплекс под Вологдой 
больше похож на коттеджный поселок — в 
домах лишь четыре этажа.

Более популярный вид деревянного жилья, 
каркасный, впрочем, тоже не пользуется у лю-
дей популярностью. Мелкие букашки — это еще 
что. Куда неприятнее проникновение в дома 
через щели крыс и мышей, что вовсю случается 
в каркасных строениях. «Нужно ставить сетки, 

законопачивать дыры, — комментирует эксперт 
по недвижимости Константин Барсуков. — Уход 
за квартирой требуется постоянно! Но одно 
дело, когда человек живет в собственном доме, 
а другое, когда рядом с соседями, которым 
может быть безразлично состояние квартиры 
— например, если они ее арендуют».

— Покупатели, которые приобретают за-
городный дом для постоянного проживания, в 
90% случаев рассматривают варианты из бло-
ков или кирпича. На дерево приходится от силы 
10 процентов, — комментирует руководитель 
Аналитического центра ИНКОМ-Недвижимость 
Дмитрий Таганов. Что уж говорить про дере-
вянные дома в городах...

— Может, имеет смысл строить дере-
вянное жилье поблизости от лесозагото-
вок? Срубил дерево — возвел дом.

— Не думаю, — возражает Константин 
Барсуков. — Это же не просто бревна поло-
жить друг на друга. Нужны промышленные 
заготовки, специальные блоки.

— Быстрее ли скорость возведения де-
ревянных домов, нежели монолитных?

— Да, немного быстрее, но для росси-
ян этот параметр точно не имеет большого 
значения, — продолжает Константин Барсу-
ков. — Я смотрю даже по каркасным домам 
за городом, в Подмосковье: они возводятся 
быстрее, чем каменные, но покупателям не-
важно, потому что они хотят каменные. На 
строителей-«каркасников» и так люди косят-
ся, даже если строят дачу, а тут представьте, 
что им предлагают купить жилье в каркасном 
многоэтажном доме.

— Что может сподвигнуть россиян поку-
пать дома в деревянных многоэтажках?

— Только если люди понимают, что в нор-
мальном доме им улучшение жилья не гро-
зит, — отвечает Константин Барсуков. — Я не 
знаю, чем власти будут привлекать людей, но 
вот сейчас мне кажется, что купить «двушку» 

в «деревяшке» можно, условно, по цене 10-
метровой студии в монолитном доме. Если 
такая разница в цене будет, то, наверное, най-
дутся первопроходцы, которые решатся купить 
себе подобные квартиры.

— Может быть, россиянам имеет смысл 
приобретать «деревянные» квартиры в ин-
вестиционных целях, под сдачу?

— Согласен, в этом смысл есть. Можно 
строить и отдельные доходные дома, только 
для арендаторов. Надо понимать, что уха-
живать за состоянием квартир в таких домах 
придется куда более тщательно, чем в тради-
ционном жилье. Мне кажется, что строитель-
ство деревянных домов хорошо для создания 
общежитий для студентов, для вахтовиков. И 
опять же возведение инвестиционного жилья 
не решает задачи, заявленной на совещании у 
Путина, — чтобы граждане улучшали жилищ-
ные условия. 

— Почему же? Можно хотя бы временно 
решить проблемы очередников.

— Тут вы правы. Но это временное реше-
ние. Срок жизни этих домов — максимум 50 
лет. Значит, внукам уже придется снова искать 
себе жилье. А я уже не говорю про трудности, 
которые начнутся достаточно быстро, через 
несколько лет после заселения. Скорее можно 
использовать дома как маневренный фонд 
для очередников при волновом переселении. 
Вопрос в том, во что это жилье превратится, 
поскольку за временным, не своим жильем 
люди обычно не ухаживают, спроса с них бу-
дет мало. Я боюсь, что деревянные дома со 
временем приобретут негативную окраску, и 
купившие их люди никогда не смогут продать 
их по рыночной цене.

Тем не менее президент России поручил 
рассмотреть правила строительства деревян-
ных домов высотой до 12 этажей к 2024 году, 
подчеркнув, что сам он не представляет, как 
такое можно осуществить.

А КАК У НИХ?
Популяризаторы деревянного жилья лю-

бят приводить в пример страны Скандинавии. 
Дескать, в государствах этого европейского 
региона подобная недвижимость не то что по-
пулярна, а чрезвычайно популярна. Почему же 
России, тоже северной стране, не приобщиться 
к подобному?

Однако лоббисты «забывают» сказать, что 
в Финляндии и Швеции, где действительно 
распространены деревянные дома, технологии 
строительства отлажены до совершенства. В 
каркасе нет щелей, как в российских аналогах, 
так что ни один грызун не пробежит. Дома воз-
водят максимум пятиэтажные. 

Проект 18-этажного здания, на кото-
рый у нас любят ссылаться, представлен в 
единственном экземпляре — в Норвегии. 
Это торгово-жилой комплекс под названием 
Mjostarnet в городе Брумунддал, центре дере-
вообрабатывающей промышленности страны. 
Высота здания — 85 метров (18 этажей). В 
нем расположены деловой центр и гостини-
ца. Обслуживают высотку десятки человек. И 
да, с 12-го по 18-й уровень плиты полностью 
бетонные. Такое решение — вынужденное. 
Во-первых, оно поддерживает необходимую 
высоту  и тяжесть (а иначе здание имеет шанс 
покоситься или даже рухнуть), а во-вторых, по-
могает противостоять ветровой нагрузке. 

Еще два высотных 12-этажных дома по-
строены в Осло и Стокгольме. Собственно, 
этим и ограничиваются достижения высотного 
деревянного строительства.

Есть еще один пример. В Швеции к 2025 
году возведут самый большой деревянный 
комплекс в мире. В нем 7 тысяч офисных по-
мещений и 2 тысячи домов, рестораны и ма-
газины. Но это элитное, а не массовое жилье. 
И высота зданий — до четырех этажей.

Елена СОКОЛОВА.

НЕДВИЖИМОСТЬ

СЕГО ДНЯ2
ЗЛОБА ДНЯ

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   14 августа 2023 года

ФИНАНСОВАЯ 
СТАБИЛЬНОСТЬ 
ПАДЕНИЯ
c 1-й стр.

Да, в отличие от ситуации весны 
прошлого года финансовому 
хозяйству не грозит разбалан-
сировка: тогда на фоне долла-

рового курса в 120 возникли риски полного 
прекращения инвестиционной деятельности, 
коллапса банковской системы вследствие 
массового набега вкладчиков. Сегодня же 
ничего такого нет и близко. Тем более что в 
отношении физлиц продолжает действовать 
жесткое ограничение ЦБ, предусматриваю-
щее снятие до $10 тысяч наличными (осталь-
ное — в рублях по курсу). 

Дело тут в другом: состояние  нацио-
нальной валюты зависит от состояния не 
только финансовой сферы, но и экономи-
ки в целом, от великого множества про-
текающих в ее глубинах взаимосвязанных 
процессов. Это как в организме человека, 
где все системы — опорно-двигательная, 
пищеварительная, дыхательная, сердечно-
сосудистая, эндокринная, нервная, иммун-
ная — функционируют не изолированно, а 
как единое целое. И когда в одном из этих 
структурных компонентов происходит сбой, 
страдают остальные. Между тем склады-
вается впечатление, что в России каждое 
в отдельности взятое ведомство не про-
считывает степень влияния своих шагов на 
другие отрасли экономики. 

Скажем, монетарные власти РФ оза-
бочены исключительно «классово родными» 
проблемами движения капитала, валютного 
курса, инфляции, ключевой ставки, дефи-
цита бюджета, отчасти торгово-платежного 
баланса, и так далее. Тренд на ослабление 
рубля имеет  сложную природу. Во-первых, 
зачастую он подпитывается узковедомствен-
ными мерами: так, поступательное ужесто-
чение Центробанком денежно-кредитной 
политики подрывает инвестиционную актив-
ность, поскольку кредиты становятся недо-
ступными для предприятий, у тех взрастают 
издержки, перекладываемые в итоге в цены. 
Во-вторых, глубинно экономика была и оста-
ется малоэффективной и малоконкурентной, 
а нынешние показатели ее успешности свя-
заны в основном с продукцией ВПК. Да, ВВП 
и добавленная стоимость растут (по итогам 
второго квартала — на 4,9%), но это, по сути, 
фиктивный рост: в условиях перестройки 
экономики на военный лад он абсолютно 
не отражает уровень жизни населения и 
ситуацию с реальными доходами. 

В-третьих, ослабление рубля ведет к 
удорожанию импорта. А импортные товары 
— это ведь не только смартфоны и утюги, 
помидоры и сыры. Это оборудование и тех-
нологии для промышленности, это станки и 
запчасти. Все меньшая их доступность очень 
серьезно  сдерживает развитие экономики. 
И если экономика в чем-то ущемлена, значит, 
она по определению сталкивается с рисками. 
А вместе с ней — и финансовый сектор (зона 
ответственности ЦБ и Минфина). 

То есть срабатывают причинно-
следственные связи. Взять хотя бы недав-
нее заявление главы Национального объ-
единения строителей (НОСТРОЙ) Антона 
Глушкова. По его словам, ослабление рубля 
достаточно быстро приводит к снижению при-
влекательности российского рынка (который 
сильно зависит от внешних факторов)  для 
мигрантов-строителей. «В последние два 
года Таджикистан, Узбекистан и Киргизия, 
основные поставщики трудовых ресурсов в 
РФ, стали ориентироваться на другие рынки. 
Ближний Восток стал конкурентом, там тоже 
идет большое количество строек», — пояснил 
Глушков. 

Что касается тезиса ЦБ, согласно кото-
рому динамика курса национальной валюты 
определяется  потоками платежного баланса, 
то эти показатели как раз улучшаются. За 
шесть месяцев 2023 года профицит счета 
текущих операций снизился в 7,2 раза, а за 
семь месяцев — в 6,6. Плюс сокращаются 
дисконты на российскую нефть Urals по от-
ношению к эталонной Brent. Соответственно, 
любая черно-белая оценка ситуации с рублем 
и пресловутой финансовой стабильности 
априори субъективна и лишена оснований. 

Георгий СТЕПАНОВ.

ПРОЕКТ, СДЕЛАННЫЙ НА ПОЛЕНЕ
Торгово-жилой 
комплекс 
близ Осло — 
единственный 
современный 
деревянный 
дом высотой 
в 18 этажей. 
Впрочем, 
установить 
полностью 
деревянные 
перекрытия 
инженерам не 
удалось. Плиты 
на последних 
семи этажах  
бетонные.
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Разбитый «Спас 
Нерукотворный».

AP

РЕЛИГИЯ

СО
ЦС

ЕТ
И

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Живую лягушку обнаружи-
ла семья из Мичигана в за-
крытой упаковке с салатом. 
«Слава богу, мы обнаружили 
ее до того, как салат стал 
едой», — заявила Эмбер 
Уоррик, приобретшая короб-
ку с органическим шпинатом. 
Салат вместе с лягушкой 
вернули в магазин, получив 
компенсацию за пережи-
тый шок. 

КАДР

СТИХИЯ

РЕКОРД

В БАРНАУЛЕ ТЫСЯЧИ ЛЮДЕЙ «УПАЛИ И ОТЖАЛИСЬ»

Тайфун «Ханун», обрушив-
ший на Уссурийск пролив-
ные дожди, превратил го-
род в одну большую «зону 
бедствия». Напора воды 
не выдержала сооруженная 
для спасения от паводка 
дамба. «Прорвало дамбу. 
Был перелив, сверху был 
перелив ночью, через верх 
дамбы. Соответственно, 
начала разрушаться, и вот 
сейчас только она вылете-
ла», — рассказали местным 
журналистам в единой дис-
петчерской службе Уссу-
рийска. Вода стала заливать 
улицы и первые этажи 
домов. «Ходим по щиколотку 
в воде», — сообщают жители 
улицы Афанасьева, где на-
ходятся старые двухэтажные 
дома. Не лучше ситуация 
по улице Уссурийской, где 
паводком смыло все ого-
роды и затопило подвалы. 
«И помидоры, и огурцы, и 
картошка — все пропало. И 
под домом вода, и в доме 

вода»... Люди остались без 
запасов на зиму. «Таких бед 
даже наводнение 2017 года 
не натворило», — жалуются 
жители. Из-за паводка город 
остался без электричества. 
Людей начали эвакуировать, 
но сил и средств у местных 
спасателей не хватает. Вла-
сти города вынуждены были 
обратиться за помощью к 
краевым властям. Те в свою 
очередь призывают горожан 
не рисковать жизнью и 

не отсиживаться дома, а 
переждать стихию в пунктах 
временного размещения. 
Разгул стихии даже тигров 
вынудил выйти из леса. 
Полосатые хищники ищут 
убежища поближе к людям. 
Только за субботу жители 
Уссурийска дважды сталки-
вались с тиграми. Встречи 
прошли без эксцессов. 

В Барнауле в День физкультурника 12 
августа был установлен рекорд России 
по одновременному массовому отжи-
манию. Для того чтобы рекорд состоялся, 
в парке столицы Алтая необходимо было 
собрать 2500 человек. Однако в Парк спорта 
Алексея Смертина пришло гораздо боль-
ше людей — аж 3635. Несмотря на дождь, 
каждый из присутствующих совершил по 10 
отжиманий и получил сертификат участника 
рекорда. 

ТАЙФУН ВЫГНАЛ ТИГРОВ ИЗ ТАЙГИ

Дорогой Вячеслав Михайлович!
Редакция и коллектив «Московского 

комсомольца» сердечно поздравляют Вас 
с юбилеем!

Выдающийся юрист и государственный 
деятель, Вы внесли неоценимый вклад в дело 
укрепления и развития судебной системы, 
становления самостоятельного и незави-
симого суда. 

В 90-е годы прошлого века, которые ста-
ли одним из сложнейших периодов истории 
нашей страны, Вы стали движущей силой 
судебной реформы, обеспечили единство су-
доустройства, не допустили развития право-
вого сепаратизма и центробежных тенденций 
в сфере правосудия. 

Подготовленная под Вашим руковод-
ством концепция совершенствования судеб-
ной власти определила ее судьбу на многие 
годы. Даже те Ваши инициативы, которые 
три десятилетия назад не нашли понимания 
у законодателя и не получили должной под-
держки, впоследствии были реализованы и 
доказали свою практическую значимость. 

Результат Вашего многолетнего самоот-
верженного труда — современная, сильная 
и эффективная судебная система, надежно 

защищающая права 
граждан и бизнеса. И 
сегодня Вы успешно 
продолжаете работу 
по гуманизации судо-
производства, вне-
дрению цифровых 
технологий и искус-
ственного интеллекта 
в судебную деятель-
ность, модернизацию 

процессуальных кодексов. 
 Вы пользуетесь заслуженным и искрен-

ним уважением в журналистском сообще-
стве за высочайший уровень прозрачности 
судебной власти, открытости в работе судов, 
их активное взаимодействие с медиасооб-
ществом. Ваша принципиальная позиция по 
этому вопросу позволяет нам широко осве-
щать судебные процессы, законодательные 
инициативы и разъяснения Верховного суда 
России.

Ваша последовательность проявилась не 
только в государственных вопросах. Несколь-
ко десятилетий Вы — преданный болельщик 
футбольного клуба «Торпедо». Уверены, что 
любая спортивная команда хотела бы иметь 
в рядах своей «группы поддержки» такого 
выдающегося и волевого сторонника.

В день юбилея мы желаем Вам крепкого 
здоровья, дальнейших успехов в работе, не-
иссякаемой энергии и новых побед!

Коллектив «МК».
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!
У председателя Верховного суда 
Вячеслава Лебедева юбилей
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Запуск «Луны-25».



Уральскую выставку Бажова 
«не довезли» до Москвы
Государственный литературный музей 
решил напомнить, что русская литера-
тура создавалась не только в столицах 
и даже не в пределах средней поло-
сы, где и Ясная Поляна, и Спасское-
Лутовиново, и Тарханы прекрасно 
разместились. К 9 августа гослитму-
зеевцы привезли из Екатеринбурга 
экспозицию о Павле Бажове, местом 
временного размещения которой стал 
московский Музей Серебряного века. 

Дом Брюсова на проспекте Мира, где 
расположен музей, — сам по себе притяга-
тельная литературная локация. Благородная 
мраморная табличка на здании сообщает, что 
здесь жил, творчески работал и умер Вале-
рий Яковлевич — пришедших сюда впервые 
(если такие остались) это сразу настраивает 
на нужный лад. Собственно, экспозиция об 
авторе «Малахитовой шкатулки» — как раз о 
жизни и смерти.

Правда, проект «Урал Бажова. Сила 
места» по пути через всю страну в Москву 
«растерял экспонаты». Я имею в виду, что 

в Ульяновске в местный музей Гончарова 
20 июля посетителей звали посмотреть на 
«письма, дневники и фотографии писателя, 
а также его личные вещи, в том числе люби-
мый свитер». И «поставщиком» литературных 
артефактов выступал Объединенный музей 
писателей Урала. К нам же уважаемые коллеги 
привезли только художественные фотогра-
фии (судя по всему, отпечатанные заново с 
архивных диапозитивов и т.д.). Возможно, 
выставка существует в нескольких версиях, 
но в любом случае размещенные в двух за-
лах особняка фотополотна дают широкий 
контекст биографии классика и формируют 
представление о суровой природе и труде 
жителей его малой родины. 

Большинство фотографий, а точнее все, 
кроме одной, — черно-белые. Они рассказы-
вают об Урале и жизни Бажова. Единственный 
цветной снимок — о смерти: он показывает 
по-сталински торжественное прощание с 
Павлом Петровичем в Свердловской филар-
монии 9 декабря 1950 года. 

Условно все материалы можно разделить 
на несколько категорий. 

К историческим отнесем, например, «Вок-
зал в Екатеринбурге. 1900-е годы», «Главный 
проспект. 1880-е», «Гостиный двор».

Каким был Урал до революции — вот о 
чем на визуальном уровне повествуют эти 
бесценные кадры.

А о том, как и в каких условиях жили и 
трудились люди, — говорят «Торговля ква-
сом на Сенной площади. 1900-е», «Рынок 
на Щепной площади», «Сборы старателя. 
1900-е», «Крестьянин на пашне» (правда, это 
уже 1930-е годы), «Портрет семьи из Сысер-
ти», «В сапожной мастерской» и другие.

Визуальный слой — только первый из 
нескольких. Если «вчитаться» в подписи — 
можно узнать чуть больше. Вот что мне бро-
силось в глаза. «Гостиный двор» в ЕКБ сегодня 
— это площадь 1905 года. Сенная — Парк 
им. Павлика Морозова. Главный проспект, 
видимо — ул. Ленина.

По историческим названиям годы со-
ветской власти прошлись катком — повезло 
только улице, переименованной в ул. Бажова. 
Бывшая Обсерваторская в начале прошлого 
века была густо завалена грязью, сегодня 
заасфальтирована. Прогресс очевиден. В 
остальном все очень печально. Но, к слову, 
дореволюционный нейминг делался по петер-
бургскому и московскому образцу, а Павлик 
Морозов — хотя бы местный персонаж. 

Я отдалился от темы — но и на выставке 
собственно бажовские сюжеты появляются 
не сразу.

Им предшествуют уже упомянутые исто-
рические, промышленные фото — золотого 
прииска, золотопромывальной фабрики, 
рудника и металлургического завода. За-
тем идет «артхаусная» серия современного 

фотохудожника Федора Телкова «Сказы» — 
она находится на стыке, так как запечатлевает 
природу, таинственные леса, деревенские 
избы с характерными мифо-фольклорными 
деталями, пугающие подземные ландшафты, 
где, кажется, вот-вот из глубин появится Вели-
кий Полоз и его дочери или уральский аналог 
подземного стража — Доброго Шубина.

И только потом приходит черед 
Бажова. 

Мы видим портреты, датированные по-
следними годами земного пути писателя. 
Маленький Павел с родителями. Молодой 
Павел Бажов (почти всю жизнь учительство-
вавший в разных заведениях) с выпускницами 
Епархиального женского училища. Бажов 
с супругой Валентиной Александровной и 
матерью Августой Стефановной. С дочерью 
Ариадной и внуком Никитой.

«Смена кадра» — а точнее, власти и 
общественной формации — и начинаются 
социалистические реалии. Бажов с членами 
политотдела 29-й стрелковой дивизии, писа-
тель в редакции «Уральского рабочего», он же 
с широким, как скатерть, письмом читателя 
«Крестьянской газеты».

«Шкатулка» публиковалась с 1936 по 1945 
год. Зверев — это тот самый Данила-мастер. 
Родонит, хризолит, яшма, агат, аметист, 
горный хрусталь и малахит перекочевали в 
поэтическое пространство сказов «из рук» 
этого человека, он выступил посредником 
перемещения горных сокровищ в образцовую 
литературу.

Иван ВОЛОСЮК.

Прямые рейсы из РФ Бали 
встретит спецназом 
Российская сторона инициировала 
запуск с последней декады сентября 
прямых рейсов на индонезийский ку-
рортный остров Бали, где, несмотря 
на нынешнюю сложную логистику, 
среди интуристов лидируют наши со-
отечественники. А с 20 сентября нас 
станет еще больше, ведь отечествен-
ные крылья планируют подниматься 
на Бали дважды в неделю. Но на 
благое намерение нашей туротрасли 
расширить турпоток райский остров 
неожиданно ответил расширением 
списка проступков, за которые рос-
сияне подлежат депортации. 

Обещанный и долгожданный прямой 
перелет на индонезийский остров уже за-
явлен в расписании столичного аэропорта 
в 2.05 ночи по средам и воскресеньям. Ис-
ходя из новых возможностей, отечествен-
ные туроператоры занялись формированием 
нового турпродукта. В предчувствии скорой 
прибыли, судя по объявлениям, в том чис-
ле и от российских владельцев балийского 
жилья, оживился и частный сектор Бали. А 
вот иммиграционная служба острова при 
поддержке его правительства в преддверии 
еще более массового российского туриста 
лишь ужесточает правила. 

— Гендиректор балийской «иммиграшки» 
прямым текстом по телеку назвал нововве-
дение «отловом буйных россиян», — делится 
31-летний российский лонгстеер Кирилл, 

уже полгода арендующий виллу в районе 
пляжа Джимбаран в доле еще с тремя со-
отечественниками того же возраста. — Как 
будто мы дикие кабаны! 

— Ну были же поводы — наши со-
граждане уж и ню-селфи на фоне индо-
незийских святынь делали, и у таксистов 
с туктукерами и гидов с отельерами 
хлеб отнимали, и массовые ДТП и драки 
устраивали... 

— Ага, а еще и сопротивлялись при за-
держании, — соглашается Кирилл.

— Но едва ли прямыми регулярными 
рейсами, которые по определению неде-
шевы, полетят россияне, собирающиеся 
отнять хлеб у балийского туктукера! Ими 
полетят те, кто будет тратить на Бали свои 
деньги, а они нам «отлов»!

— Местные власти боятся, что на эти 
дорогие рейсы будут покупать билеты в одну 

сторону те, кто сюда не отдыхать, а надолго. 
Если б не прямой перелет, при прочих равных 
они выбрали бы Тай или Гоа, куда уже есть 
прямые. Бали проигрывает только логисти-
кой. Но если ее улучшить, то нас здесь точно 
станет еще вдвое больше. Малоимущий на-
род просто начнет копить на ван вей тикет. А 
турист на неделю посорить деньгами — это не 
регулярка, а чартер, которого даже в помине 
нет и не предвидится. 

По словам гендиректора иммиграцион-
ной службы Бали Силми Карима, разрабо-
танный в их офисе «проект отлова буйных и 
малоплатежеспособных гостей» принимался 
чуть ли не всенародным голосованием и, как 
указано в официальном отчете, «одобрен не 
только правительством курортного острова, 
но и его народом». В службе подчеркивают, 
что «проект» касается всех интуристов на 
индонезийском острове, но поскольку рос-
сиян среди них большинство, то главным 
образом россиян.

— Вообще тимпора — что-то типа дружины 
по надзору за иностранцами — здесь бродит 
уже с весны, — говорит москвичка Ольга, пере-
бравшаяся с мужем и детьми на Бали еще год 
назад. — Они выезжают по «стуку», так как у 
официальной жандармерии на это не хватает 
рук-ног. Еще при создании этого спецотряда 
объявили, что она будет работать на основе 
«сигналов от граждан». И сигналов этих сразу 
понеслось мама не горюй, в основном от на-
ших же, кстати. Они так конкурентов убирают 
по бизнесу из соотечественников. А наши тут 
стоят на трех китах — аренда жилья, аренда 
скутеров дорожных и водных, ну и еще, как тут 
это называют, «мелкий опт». Купи-продай, что 
можно перепродать с наваром. Но на таких чаще 
местные сигналят, они сами тут по этой части. И 
про голяков у храмов тоже, конечно, местные. 

— А наши что же «сигналят» друг на 
друга?

— Ну, например, звонишь и говоришь, что 
на такой-то вилле (называешь точный адрес) 
крики такие, будто кого-то убивают. А ты про-
сто сосед. Имени «сигнализатора» тимпора не 
требует, если он сам не называется, для его 
же безопасности. Приезжают они на адрес, и 
раз уж приехали, то все равно проверят, даже 
если там гробовая тишина. А как проверят, 
то обязательно или оверстей (нарушение 
визового режима. — Авт.) найдется, или не-
легальная аренда, или работа, или еще что-
нибудь. Кто ищет, тот всегда найдет. 

Но что же тогда изменилось, если балий-
ская тимпора и так вовсю трудится?! Офи-
циальные представители иммиграционной 
службы райского острова сообщают, что 
в помощь к тимпоре теперь создан новый 
спецотряд — Bali Becik Task Force, что в бук-
вальном переводе означает «спецназ». А у 
нового туристического спецназа, в отличие 
от тимпоры, есть четко поставленные задачи 
и нормативы — 100 туристов в месяц на де-
портацию. В неофициальном поле сотрудники 
«иммиграшки» добавляют, что за выполнение 
и перевыполнение норм балийских турспецна-
зовцев будут поощрять званиями и премиями, 
а за недовыполнение наказывать. Поэтому, 
конечно, все будут очень стараться. А светлая 
цель спецназа, она же лозунг, — борьба с 
неуправляемыми отдыхающими как шаг на-
встречу повышению качества туризма.

— А не будут эти спецназовцы ради 
поощрения и для галочки невиновных 
отлавливать? — интересуюсь у русскоя-
зычного гида из Нуса Дуа (один из самых 
дорогих районов острова. — Авт.).

— Будут, конечно, — соглашается учив-
шийся в РФ балиец Салем Абдул. — Поэтому 
им расширили список того, за что можно от-
лавливать и депортировать. 

 
Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

«АЛОХА» В ОГНЕ
Гавайские пожары показали 
плохую работу чрезвычайных 
служб
Продолжается подсчет урона, нане-
сенного лесными пожарами на Гавай-
ях. К концу недели было подтвержде-
но, что по меньшей мере 89 человек 
погибли в результате самого смерто-
носного пожара в истории США за по-
следние 100 лет. Губернатор остро-
вов говорит, что число погибших, как 
ожидается, возрастет после «худше-
го стихийного бедствия, с которым 
когда-либо сталкивались Гавайи».

По словам губернатора «штата Алоха» 
Джоша Грина, по меньшей мере 89 человек 
погибли в результате пожара, охватившего 
исторический город Лахайна на гавайском 
острове Мауи, что уже делает его самым 
смертоносным лесным пожаром в США бо-
лее чем за столетие, но ожидается, что число 
жертв будет расти, пишет The Guardian.

Пожар «оказался самым страшным сти-
хийным бедствием, с которым когда-либо 
сталкивались Гавайи, — сказал губернатор. 
— Мы можем только ждать и поддерживать 
тех, кто жив. Сейчас мы сосредоточены 
на том, чтобы воссоединить людей, когда 
сможем, обеспечить их жильем и медицин-
ским обслуживанием, а затем приступить к 
восстановлению».

Позже на пресс-конференции глава шта-
та повторил свое предупреждение о том, 
что число погибших будет расти. По словам 
начальника полиции округа Мауи Джона 
Пеллетье, собаки, обученные обнаруживать 

тела, обследовали только 3% территории 
поиска.

Лесные пожары уже признаны самым 
смертоносным стихийным бедствием штата 
за последние десятилетия, превзойдя цунами 
1960 года, унесшее жизни 61 человека. 

Местные чиновники говорят о кошмарном 
стечении факторов, включая сбои в работе 
коммуникационной сети, мощные порывы 
ветра от морского урагана и отдельный лесной 
пожар, что сделало практически невозможным 
координацию в режиме реального времени с 
агентствами по управлению чрезвычайными 
ситуациями, которые обычно выдают преду-
преждения и приказы об эвакуации.

Официальные лица пытались разослать 
предупреждения на мобильные телефоны, по 
ТВ и радио, но массовые отключения электро-
энергии и сотовой связи, возможно, ограни-
чили распространение сообщений.

И, судя по всему, у жителей пострадав-
ших районов накопились вопросы к действиям 
чрезвычайных служб. Житель Лахайны Коул 

Миллингтон со своей собакой и дорожной 
сумкой на боку уже сидел за рулем своей 
машины, когда на его телефоне появилось 
экстренное оповещение, рассказывает Си-эн-
эн. «На самом деле для нас не было уведом-
ления об эвакуации», — сказал Миллингтон. 
Настоящее предупреждение, по его словам, 
исходило от «огромного столба черного дыма» 
в небе над Лахайной.

Оповещение по мобильному телефону 
«было бесполезным», признает Миллингтон. 
«У нас есть предупреждения о цунами, кото-
рые, я думаю, следовало бы использовать… 
Многие из нас чувствовали, что нас абсолютно 
никто не предупреждал».

По словам представителя Агентства по 
чрезвычайным ситуациям Гавайев Адама 
Вайнтрауба, хваленая государственная ин-
тегрированная система оповещения с по-
мощью наружной сирены — крупнейшая в 
мире, насчитывающая около 400 сигналов 
тревоги, — не была активирована во время 
пожаров.

На Мауи, втором по величине острове 
Гавайского архипелага, установлено 80 на-
ружных сирен для оповещения жителей о 
цунами и других стихийных бедствиях. Но 
они молчали, пока люди спасались бегством, 
отмечает CNN.

По словам Вайнтрауба, уровни системы 
экстренного оповещения, которые были акти-
вированы, включали оповещения по мобиль-
ным телефонам и сообщения на телевидении 
и радиостанциях. «На мой мобильный телефон 
поступили предупреждения о сильном ветре 
и возможных пожарах, — сказал Аллен Ву, 
житель Лахайны, чей дом погиб в огне вместе 
с рестораном, где он работал. — Но никаких 
реальных предупреждений... Мы ничего из 
этого не поняли. Не было никаких сирен».

Генеральный прокурор Гавайев Энн Лопес 
возглавит всесторонний обзор мер реаги-
рования на чрезвычайные ситуации с целью 
«понимания решений, которые были приняты 
до и во время лесных пожаров», а член Палаты 
представителей Джилл Токуда заявила, что 
штат недооценил опасность ситуации. По ее 
словам, жители Гавайев уже давно привыкли 
к ежемесячным тестам системы наружного 
оповещения сиренами. «Мы полагаемся на 

эту систему экстренного оповещения, чтобы 
обезопасить себя от целого ряда вещей, — 
сказала конгрессвумен CNN в субботу. — Это 
должно было стать нашей первой линией обо-
роны. К сожалению, в наши дни оповещения 
приходят на наши мобильные телефоны. Но 
мы также знаем, что там не было покрытия 
сотовой связи».

При том что предупреждающие сирены 
на Мауи не были активированы, экстренная 
связь с жителями была в основном ограничена 
мобильными телефонами и вещательными 
компаниями, в то время когда большая часть 
электроэнергии и сотовой связи уже была 
отключена.

По словам начальника пожарной охраны 
округа Мауи Брэда Вентуры, огонь распро-
странялся с такой скоростью, что многие люди 
немедленно покинули свои дома, практически 
не получив уведомления от властей. По его 
словам, сотрудникам управления по чрезвы-
чайным ситуациям было «почти невозможно» 
своевременно уведомлять об эвакуации.

«То, что мы пережили, было таким быстро 
распространяющимся пожаром по району, что 
в первоначальном районе, который загорелся, 
они в основном самоэвакуировались без осо-
бого предупреждения», — сказал Вентура.

Начальник полиции округа Мауи Джон 
Пеллетье сказал: «Никто не предвидел, что 
это произойдет. Точка».

Несмотря на предупреждения, жители и 
власти, похоже, были застигнуты врасплох, от-
мечает CNN. «У нас было несколько дней на то, 
чтобы узнать о погодных условиях», — говорит 
Клей Трауэрнихт, помощник специалиста по 
изучению тропических пожаров в Гавайском 
университете в Маноа. За несколько дней до 
случившегося Национальная метеорологиче-
ская служба в Гонолулу опубликовала «про-
гноз пожарной погоды» для штата: «Сильные 
и порывистые ветры в сочетании с низкой 
влажностью... могут привести к критическим 
пожарным условиям в подветренных районах 
в ближайшие дни». Днем позже метеорологи-
ческая служба выпустила «предупреждение 
красного флага», поскольку засушливые зем-
ли в сочетании с «сильными и порывистыми 
восточными ветрами и низкой влажностью» 
создают «критические погодные условия для 
пожаров». «Любые возникшие пожары, скорее 
всего, будут быстро распространяться», — 
говорилось в предупреждении.

В прошлом году официальные лица Гавай-
ев опубликовали отчет с рейтингом стихийных 
бедствий, которые с наибольшей вероятно-
стью могут угрожать жителям штата. Особое 
внимание уделялось цунами, землетрясениям 
и извержениям вулканов. Но в отчете госу-
дарственного агентства по чрезвычайным 
ситуациям риск лесных пожаров для жизни 
людей описан как «низкий».

Веб-страница Агентства по чрезвычайным 
ситуациям штата содержит четкие рекоменда-
ции о том, что следует делать жителям во время 
урагана, цунами, внезапного наводнения или 
землетрясения. Лесным пожарам отведено 
лишь два коротких абзаца — без конкретных со-
ветов о том, как оставаться в безопасности.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Если политическим элитам Запада близ-
ка «война по доверенности», приносящая им 
барыши, то интеллектуалы всех стран ищут 
дорогу к миру. Профессор сербского Инсти-
тута геополитических исследований Зоран 
Милошевич в одном из интервью сказал: «В 
Берлине возвышается скульптура Победы, 
постамент которой украшен французскими 
пушками. Но разве французы и немцы не-
навидят друг друга? Испанская инквизиция 
когда-то признала преступниками все на-
селение Нидерландов. Однако голландцы не 
посматривают косо на наследников инквизи-
торов. За итальянский Неаполь воевали Ис-
пания и Франция. Можно вспомнить и англо-
американскую войну, и мировые войны. 

Так или иначе, войны заканчиваются 
не только миром, но и восстановлением 
утраченного доверия. Альтернатива этому 
— тотальная ядерная война и уничтожение 
человечества. Надеюсь, народы мира сумеют 
остановить политиканов и не дадут им раз-
рушить нашу цивилизацию». 

Профессор Милошевич, безусловно, 
прав. Даже после страшной Второй мировой 
страны Оси и государства антигитлеровской 
коалиции сумели не просто найти формулу 
мирного сосуществования, но и вывели до-
верие на новый, неведомый до войны уро-
вень. Значит, мирное будущее неизбежно, 
и альтернатива ему только одна — гибель 
человечества.

Но с чего начать путь к миру? Турецкие 
журналисты (в попытке понять логику вла-
стей Швеции по отношению к НАТО) обрати-
лись к известному шведскому политологу, 
в прошлом научному сотруднику Института 
российских и евразийских исследований 
Университета Упсалы, а ныне независимому 
исследователю Грегу Саймонсу. В интервью 
ученый объяснил, что «Запад слишком долго 
находился на вершине пищевой цепи между-
народных отношений и забыл, что действия 
имеют последствия. Их час расплаты вот-вот 
наступит — в любой момент. США играют 
только в игру с нулевой суммой и навязывают 
асимметричные невзаимные паразитиче-
ские отношения другим державам. Лучшее 
лекарство — предложить противоположный 
этому подход».

Что за подход? Вместо исповедуемой 
Западом «борьбы за шезлонги, когда «Тита-
ник» тонет», Саймонс предлагает Европе и 
США позабыть высокомерие и слепоту мес-
сианских идеологий и самоуверенность в 
моральном и этическом превосходстве. То 
есть нужно перестать махать истлевшими 
флагами «борьбы за демократию» в чужих 
странах, перестать поучать всех окружающих, 
как жить правильно, и начать разговаривать 
на равных.

Ранее шведский ученый писал в своем 
проекте «Цена войны» в Университете Брау-
на, который продемонстрировал истинные 
мотивы США: вернуться к геостратегическим 
императивам, объявленным Бжезинским еще 
в 1997 году, «удержать Россию вне Европы».

И эта деятельность Запада, согласно 
исследованиям Саймонса, велась с 1991 года 
как минимум. Причем финансовая поддержка 
различных общественных проектов на рос-
сийском приграничье всегда приводила к 
конфликту в этой точке.

«В настоящее время Украина является 
клиентским государством США, которое на 
100% зависит от поддержки США для суще-
ствования нынешнего режима. Примерно так 
же обстояло дело в Южном Вьетнаме и других 
клиентских странах Америки. За фасадом 
независимости Украины скрывается лишь 
подчинение американским императивам», 
— говорит Саймонс.

Схожей точки зрения на нынешнее поло-
жение вещей придерживаются исследователи 
в разных странах — Украина не является субъ-
ектом, актером, она — «неигровой персонаж», 
марионетка. Но это является лишь условным 
препятствием к мирному урегулированию 
конфликта — за каждой марионеткой стоит ку-
кловод, и, значит, нужно иметь дело с ним. 

Пакистанский политолог Имтиаз уль-Хак 
уповает на прекращение либо игнорирование 
внешнего вмешательства: «Переговоры могут 
вести только субъекты. Если одна из сторон 
искусственно лишена субъектности, если она 
не может не только отстаивать, но и формули-
ровать свои интересы, если она вынуждена 
исполнять указания, для нее гибельные — в 
прямом смысле слова, — то переговоры будут 
бессмысленной тратой времени. Нужно сна-
чала обрести субъектность, проигнорировав 
команды от третьей стороны».

Лидеры государств, выступавшие с мир-
ными инициативами, более прагматичны и не 
испытывают иллюзий по поводу обретения 
самостоятельности Украиной. Президент Бра-
зилии Луис Инасиу Лула да Силва не раз при-
зывал остановиться в безумной эскалации. 
Мирную инициативу стран Африки озвучивал 
президент ЮАР Сирил Рамафоса — немед-
ленное прекращение огня сторонами и пере-
говоры с целью урегулирования конфликта. 
Мирный план Китая, включающий двенадцать 
пунктов, также широко известен. 

Все эти планы, идеи и предложения 
учитывают влияние США и делают Америку 
неизбежным участником процесса урегулиро-
вания конфликта. Но не все разделяют такую 
точку зрения. Джо Ломбардо, координатор в 
Объединенной национальной антивоенной 
коалиции США, говорит: «Я не думаю, что США 
имеют право вести какие-либо переговоры. 
Им просто нужно выбраться из Украины. Моя 
главная позиция как американца — никакого 

оружия и денег Украине». 
При этом Ломбардо возлагает большие 

надежды на симпатизантов Украины: «Люди, 
которые поддерживают Украину, люди, кото-
рые прикрепляют украинский флаг к своей 
аватарке в социальных сетях, если им дей-
ствительно небезразлична Украина и ее на-
род, должны кричать: «Стоп! Хватит безумия! 
Хватит тушить пожар бензином! Немедлен-
но прекращайте удары и садитесь за стол 
переговоров!»

Россия почти ежедневно призывает к 
переговорам. Но НАТО требует, чтобы Украина 
«укрепила свою переговорную позицию» до 
начала переговоров. Убийство десятков тысяч 
молодых украинцев ради «переговорной по-
зиции» в переговорах, от которых отказывает-
ся украинский политический истеблишмент, 
— это нормально? Нормально ли превратить 
целую нацию в расходник? Так должно быть? 
Если этого требует «сочувствующий» Украине, 
то он не сочувствует, а ненавидит Украину».

Определив начальную точку и участников 
процесса, интеллектуалы нашей планеты 
пытаются нащупать не только направление, 
но и понять, каким должен стать первый шаг. 
Влиятельный итальянский мыслитель, пу-
блицист, драматург Мони Овадия считает, 
что поставка оружия затягивает войну на 
неопределенный срок, вызывая все боль-
шее количество жертв и разрушений. С его 
точки зрения, путь к миру должен начаться с 
немедленных переговоров: «Верная дорога 
— это всемирная мирная конференция без 
предварительных условий. Настало время 
рассмотреть причины Российской Федера-
ции. Гипертрофированное расширение НАТО 
целиком в направлении границ России было 
актом злой агрессии, и в этом качестве его 
признали даже авторитетные представители 
американской дипломатии и политики».

О необходимости прекратить лживую 
пропаганду, накачивающую милитаристские 
настроения и русофобию, говорит и дирек-
тор американского Центра глобальных ис-
следований профессор Ли Арц: «Результат 
переговоров будет зависеть от того, будут 
ли массы европейцев и американцев по-
прежнему сбиты с толку пропагандой в СМИ. 
Или мощное антивоенное движение сможет 
заставить политических лидеров положить 
конец милитаризации конфликта». 

Индийский политолог, основатель на-
учного центра Bibartan Бхаскар Сур видит 
еще один предварительный шаг перед пере-
говорами: «Есть первая точка — «драка». Есть 
вторая точка — «объятия». Какие путевые 
точки и в каком порядке лежат между ними? 
Первый шаг — остановить очередной удар. 
Путь к миру не начнется, пока продолжаются 
удары. Но если только одна сторона остановит 
удары, это не приведет к миру, это приведет 
к избиению. Итак, первый шаг — взаимное 
прекращение ударов. Заморозка».

В словах индийского исследователя вид-
на здравая логика, но ведь как раз заморозки 
и избегают оппоненты России.

Наиболее целостный анализ вариантов 
урегулирования дал один из самых востребо-
ванных конфликтологов Евразии, руководи-
тель компании политических консультаций и 
исследований Intellect Group Ян Лисневский. 
Возможных путей к миру ровно три. 

Первый вариант — истощение одной из 
сторон. Лисневский констатирует, что на Укра-
ине Запад надеется реализовать именно этот 
сценарий, поэтому страны НАТО не спеша, 
дозированно оснащают Украину оружием. По-
нятно, что этот путь ведет к массовой гибели 
украинцев и разрушению инфраструктуры. 

Второй вариант — построение стены, 
изоляция. Однако конфликтолог поясняет, что 
такая стратегия применима лишь к неболь-
шим государствам. США вполне успешно «по-
строили стену» вокруг крошечного островного 
государства — Кубы, Израиль возвел реаль-
ную стену, отгородившись от Палестины. Но 
Украина не может построить «стену» вокруг 
России, и этим занимаются другие государ-
ства, чем обозначают себя как полноценные 
стороны конфликта.

Наконец, третий путь завершения кон-
фликта — мирный или дипломатический, как 
раз тот, поиском которого заняты все кон-
структивные силы планеты. И он, по словам 
Лисневского, неизбежно начинается с замо-
розки — даже в теории, иного варианта нет.

Да, двустороннее прекращение активных 
боевых действий вовсе не означает, что кон-
фликт завершится, — он может разгореться 
снова. Но любые дальнейшие шаги и пере-
говоры могут начаться только с заморозки. 
Степень дальнейшего продвижения по пути 
к миру может быть различной, как и устойчи-
вость найденного решения, — все зависит от 
взаимной готовности сторон действительно 
покончить с конфликтом.

Сам Лисневский в прогнозах пессими-
стичен. Он считает, что если не снять базо-
вые противоречия, то достижение мира или 
перемирия с Украиной не решит проблему: 
«Ведущие антироссийские силы найдут но-
вую «Украину», готовую стать «фронтменом» 
противостояния».

Мыслители, не связанные обязательства-
ми перед правительством США, высказывают 
похожие точки зрения, хотя живут на разных 
континентах и являются представителями 
разных научных школ. Похоже, действитель-
но, у украинского конфликта есть мирный 
путь разрешения. Но он перекрыт барри-
кадой из антироссийской пропаганды, воз-
двигнутой ради продвижения американских 
интересов.

МИР В ПОИСКАХ МИРА
Путь от драки до объятий начинается с заморозки конфликта

СЕГО ДНЯ
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Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, 
член Общественной палаты Москвы

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   14 августа 2023 года стр. 

3

— В Московской области 
открывается охотничий сезон
— Ключ к управлению 
популяциями охотничьих 
животных
— Российская кинология — 
национальное достояние
— Чутье легавой и его 
верность: размышления 
эксперта
— Юбилейный варминт-турнир
— Рассказы охотников
— Фотоочерки охотников-
натуралистов
— Вести с водоемов
— Необычные вертушки
— Желтощек — украшение 
Амура

Машины, сгоревшие 
в городе Лахайна на 
гавайском острове Мауи.

Спасатели ищут 
тела погибших 
с помощью 
специально 
обученных собак.

ЧЕРНО-БЕЛАЯ ЖИЗНЬ И ЦВЕТНАЯ СМЕРТЬ 
АВТОРА «МАЛАХИТОВОЙ ШКАТУЛКИ»

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей газеты» №7  
(25 июля — 21 августа 2023 г.):
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КАРАУЛ4
Накануне Дня строителя, который от-
мечается во второе воскресенье авгу-
ста, заместитель министра обороны 
Тимур Иванов, курирующий военно-
строительный комплекс, и члены Об-
щественного совета при Миноборо-
ны во главе с председателем совета, 
главным редактором «МК» Павлом Гу-
севым побывали в Мариуполе на объ-
ектах, где трудятся военные строите-
ли.  

1 сентября начнутся занятия в новой школе 
на 1100 мест, которую ударными темпами воз-
вели военные строители. Тимур Иванов, глава 
ДНР Денис Пушилин и Павел Гусев осмотрели 
трехэтажное здание с учебными классами, 
лабораториями физики, биологии, авиамоде-
лирования, с кабинетами труда и киберспорта. 
В школе есть два больших спортзала, актовый 
зал на 550 зрителей, столовая на 530 мест. 

Кроме того, для школьников оборудован 
стадион, поле для мини-футбола, спортпло-
щадки и полоса препятствий.

Еще одной отличительной особенностью 
новой школы стал по-настоящему огромный 
класс для преподавания основ безопасности 
жизнедеятельности и начальной военной под-
готовки. Класс укомплектован интерактивными 
манекенами для отработки навыков оказания 
первой помощи. Особое внимание в обучении 
подрастающего поколения будет нацелено 
на оказание помощи именно при ранениях 
и травмах.

Еще один строящийся объект, который 
скоро украсит Мариуполь, — это филиал Нахи-
мовского военно-морского училища. Оно рас-
положится на побережье Азовского моря. Над 
проектом работали военные проектировщики 
и архитекторы 53-го Центрального проектного 
института Минобороны России.

Для будущих нахимовцев возводят на-
стоящий храм науки в стиле хай-тек. Все здания 
будут соединены крытыми переходами. Строи-
тельство идет круглые сутки, сдать социально 
важный объект планируется через год, к началу 
учебного 2024 года.

В дополнение к обычным учебным классам 
и кабинетам, в Нахимовке будут шахматный 
клуб, теле- и фотостудия, лаборатории робо-
тотехники, бассейн для испытаний подводных 
роботов.

Таким образом, в Мариуполе будет открыт 
пятый филиал Нахимовского военно-морского 
училища, расположенного в Санкт-Петербурге. 
Такие филиалы есть во Владивостоке, Мурман-
ске, Калининграде и Севастополе.

После осмотра строительных площадок 
замминистра обороны совместно с главой 
ДНР и общественниками посетили Много-
функциональный медицинский центр ФМБА 
России, возведенный на окраине Мариуполя. 

Масштабы постройки поистине впечатляют. 
Лечебно-диагностический корпус занимает 
площадь почти в 30 тысяч квадратных ме-
тров. На первом этаже размещены отделения 
функциональной диагностики, медицинской 
визуализации, скорой медицинской помо-
щи, лаборатории, а также поликлиническое 
отделение, рассчитанное на прием 200 по-
сетителей в смену.

На втором этаже семь медицинских палат 
на 12 коек с ангиографической операционной, 
отделение неврологической и нейрохирурги-
ческой терапии, отделение эндоскопической 
диагностики и ряд других, не менее важных 
профильных отделений. Палатные отделения 
на 30 коек, а также палатное отделение общей 
хирургии на такое же количество пациентов 
расположены на третьем этаже.

На четвертом этаже — десять операцион-
ных, а также отделение послеоперационного 
наблюдения и послеоперационных палат. И это 
далеко не полный перечень. Также центр вклю-
чает в себя шестиэтажный стационар на 333 
койки и размещенными здесь же узкопрофиль-
ными отделениями. 

Строительство столь значимого для всей 

республики объекта здравоохранения уже 
практически завершено, остались небольшие 
нюансы, а дальше ввод в эксплуатацию. По сло-
вам сотрудников центра, уже через несколько 
месяцев жители всего Донбасса смогут по-
лучать качественную, а главное, совершенно 
бесплатную медицинскую помощь.

В завершение замминистра обороны 
и члены Общественного совета вручили на-
грады отличившимся сотрудникам Военно-
строительного комплекса Минобороны России. 
Тем, кто принимал участие в восстановлении 
гражданской инфраструктуры Мариуполя 
и других населенных пунктов ДНР и других 
новых регионов.

Обращаясь к строителям, Тимур Иванов 
сказал: «Зачастую, находясь под обстрела-
ми, подвергая свои жизни и здоровье прямой 
опасности, вы продолжаете созидать на благо 
нашей страны».

Награды получили 30 военных строителей. 
Церемония прошла у памятника строителям, 
участвовавшим в восстановлении инфраструк-
туры Мариуполя. 

Работы по восстановлению Мариуполя, 
который был серьезно разрушен огнем ВСУ, 
начались вскоре после освобождения, в апреле 
2022 года. Сегодня город не узнать.

Глава Общественного совета при Минобо-
роны Павел Гусев отметил самоотверженность 
и самоотдачу военных строителей.

— Я хотел бы от имени Общественного 
совета сказать вам большое спасибо, — ска-
зал он. — Вы не просто совершаете трудовой 
подвиг, вы делаете то, во что никто не мог по-
верить. На Западе говорят о том, что здесь, 
в Донбассе, плохо, но мы видим и знаем, что 
здесь уже есть все, чтобы сделать жизнь людей 
прекрасной.

В беседе с журналистами Павел Гусев 
обратил внимание на то, что западные страны 
критикуют Россию за СВО.

— Но посмотрите, эта земля совсем не-
давно была освобождена от украинских фаши-
стов, а сегодня мы видим здесь строящиеся 
школы, дома, потрясающее здравоохранение, 
— отметил Гусев. — Это все создано руками 
российских военных строителей. Люди видят, 
что мы пришли не разрушать и не убивать, а со-
зидать и освобождать эту землю. Я горжусь 
тем, что сегодня мы увидели работу настоя-
щих строителей. Людей, которые любят нашу 
Родину и понимают, что новые территории 
должны быть частью России, а значит, вели-
кими, красивыми и созданными для людей. 
Это созидательный труд во имя страны и ее 
жителей. Спасибо им!

Лина КОРСАК, зона СВО.

С момента освобождения Мариупо-
ля прошло уже больше года. Пом-
ню первые свои впечатления того 
времени: полуразрушенные дома 
с торчащими ребрами арматуры 
и выбитыми окнами, искореженные, 
сгоревшие автомобили, стихийные 
рынки прямо возле проезжей части, 
где главным ходовым товаром были 
вода и сигареты. А еще глаза лю-
дей — перепуганные и пустые от то-
ски. И вот я снова в этом городе и не 
узнаю его.

В центре города вовсю идут восстано-
вительные работы, фасадам многих зданий 
уже возвращен былой вид, а на окраинах 
красуются новенькие современные жилые 
комплексы. От обилия легковушек и строи-
тельной техники на дорогах уже образовы-
ваются пробки. По тротуарам чинно прогу-
ливаются мамочки с колясками, из которых 
выглядывают розовощекие малыши. Мо-
лодежь рассекает на самокатах, красуясь 
друг перед другом новыми трюками. Мир. 
Настоящий, светлый, наполненный улыбками 
и спокойствием, и такой долгожданный. 

С Дмитрием, жителем Мариуполя, меня 
познакомил приятель. Как бы между про-
чим обронив: «Вот злые языки клевещут, 
что мариупольцам квартиры не дают, а Дима 
недавно «трешку» новую получил». 

Я поспешила поздравить молодого че-
ловека с этим действительно радостным 
событием. Разговорились. О событиях бо-
лее чем годичной давности мужчина до сих 
пор вспоминает с болью. Рассказывает, что 
его дом располагался на улице Артема, не-
посредственно вблизи того самого моста, 
ведущего на комбинат «Азовсталь».

В конце марта 2022 года, когда город 
подвергался массированным обстрелам 
со стороны частей ВСУ, засевших в пром-
зоне, в результате нескольких попаданий 
снарядов девятиэтажка просто рассыпалась, 
сотни жильцов лишились крыши над головой 
и нажитого имущества. Дмитрию повезло 
чуть больше, чем некоторым его соседям, 
которые были вынуждены жить в холодных 
подвалах, — юноша перебрался к родителям, 
живущим за городом.

Когда Мариуполь был полностью осво-
божден от ВСУ, людей, лишившихся жилья, 
сразу же заверили, что на улице они не оста-
нутся. Власти обещали, что Мариуполь будет 
отстроен, а горожане получат новые квар-
тиры. Однако, как признается сам молодой 
человек, еще не отошедшие от пережитого 
ужаса мариупольцы эти обещания воспри-
нимали как пустословие или какую-то не-
сбыточную перспективу.

— Я приезжал в центр родного города 
и ужасался тому, насколько он разрушен, — 
признается Дмитрий. — С трудом верилось, что 
что-то может измениться в лучшую сторону. 

В конце июля прошлого года в Мариуполе 
начали возводить новые дома, и люди понем-
ногу воспряли духом.

— Первые многоэтажки построили на ули-
це Куприна, — уточняет юноша.

Дмитрий признается, ему не сильно ве-
рилось, что он получит квартиру. Ведь таких 
тысячи. Однако бюрократическую процедуру, 
необходимую для того, чтобы претендовать 
на жилплощадь, все же решил соблюсти. 
На очередь вставал трижды. Первый раз в го-
родской администрации в конце июля 2022 
года. Мужчине было сказано, что, прежде чем 
он может претендовать на новую квартиру, 
будет создана специальная комиссия, которая 
пройдется по адресам и установит, действи-
тельно ли жилье не подлежит восстановлению. 
Пока шла очередь, изменилось законодатель-
ство. В городе было создано порядка шести 
центров по приему документов. И молодому 
человеку пришлось обращаться уже туда.

— Там были огромные очереди, — вспоми-
нает собеседник. — Мы все отстояли, подали 
документы, и после этого по нашему адресу 
была направлена комиссия.

Разрушения были очевидны. Из всех 
квартир многоэтажки пригодной для жилья 
осталась лишь одна, на первом этаже. Спе-
циалисты вынесли положительное для Дмитрия 

и его соседей решение. Однако пострадавших 
в городе было очень много, люди подавали 
как на компенсацию за потерянные квартиры 
в многоэтажных домах, так и на возмещение 
ущерба за уничтоженные частные дома. Сроки 
никто не обозначал, сказали лишь, что, соглас-
но плану, обеспечить мариупольцев жильем 
положено до 2030 года. Каждый месяц моло-
дой человек наведывался в администрацию, 
чтобы узнать продвинулась ли его очередь. 
Но утешительного ответа не получал. По закону 
новая жилплощадь должна была превышать 
утраченную на двадцать квадратных метров.

— У меня была «трешка» в шестьдесят пять 
«квадратов», — пояснят Дмитрий. — То есть 
я имел полное право претендовать на восемь-
десят пять. Что, собственно говоря, и делал, 
потому что хотел получить трехкомнатную 
квартиру.

Мужчина рассказывает, что за время ожи-
дания ему несколько раз предлагали жилье 
меньшей площади, но он отказывался. Хотя 
были и такие, кто соглашался, лишь бы скорее 
обрести крышу над головой.

И вот спустя год наступил тот самый долго-
жданный момент. Дмитрию позвонили из ад-
министрации и предложили отвечающую всем 
требованиям трехкомнатную квартиру, причем 
еще и ближе к центру. Съездил, посмотрел 
и тут же согласился. Огромный плюс, который, 
по словам собеседника, нельзя не отметить, 
это то, что квартиры идут уже с полной отдел-
кой. Не надо тратить время и деньги на ремонт. 
Завози мебель и живи.

— Честно говоря, — признается собесед-
ник, — я не ожидал, что за год город полностью 
вернется к нормальной жизни. Все функцио-
нирует: школы, больницы, магазины, кафешки, 
автосервисы... С работой тоже нет проблем. 
Недавно узнал, что в некоторых организациях 
даже отмечается нехватка кадров. Люди воз-
вращаются, причем не только те, кто переехал 
в другие российские регионы. Возвращаются 
и из Украины, и из Европы. Дом есть дом. Тем 
более, лично мое мнение, в некоторых мо-
ментах у нас уже стало лучше, чем было при 
прежней власти.

Лина КОРСАК, зона СВО. 

c 1-й стр.
О том, что в международном 
аэропорту «Жуляны» под Киевом 
дислоцируются батареи зенит-
ного ракетного комплекса 

Patriot, написал канал «Рыбарь». Эти ЗРК при-
крывают наиболее важные объекты в Киеве. 
Один из комплексов был поражен в Киеве 
несколько месяцев назад. Это признали и в 
США, объявив о том, что поврежденные уста-
новки отправлены на ремонт.

Patriot считается самым дорогим зенит-
ным комплексом в мире. Зенитный дивизион 
из четырех батарей (по две пусковые установ-
ки в каждой) стоит более миллиарда долларов. 
Цена одной зенитной ракеты — под $4 млн. 
Боекомплект одной пусковой установки — 4 

ракеты. Плюс дорогостоящие радары и ко-
мандные машины.

И тем не менее, как показала СВО, эти 
поистине золотые ЗРК не могут справляться 
со многими российскими ракетами. Напри-
мер, с гиперзвуковыми ракетами «Кинжал», 
которые запускают с высотных перехватчиков 
МиГ-31. Скорость этой ракеты в 10–12 раз пре-
вышает скорость звука. На такие скоростные 
цели Patriot не успевает реагировать.

И вот, как сообщил 12 августа канал «Ми-
литарист» со ссылкой на данные одной из ино-
странных разведок, в «Жулянах» 11 августа 
под раздачу попал как раз ЗРК Patriot. Этот 
комплекс передала Украине Германия.

Информресурс сообщает, что точно 

навести российский «Кинжал» помогли радио-
техническая и агентурная разведки. Кроме 
того, были задействованы возможности не-
давно запущенного российского радиотехни-
ческого спутника «Кондор». Аппаратура спут-
ника «видит» днем и ночью и через облака. 

Канал сообщает, что на Украине уни-
чтожены уже три батареи Patriot.

Пикантность ситуации с уничтожением 
Patriot в «Жулянах» в том, что буквально на-
кануне удара, 9 августа, президент Зеленский 
и канцлер ФРГ Шольц обменялись любезно-
стями по поводу военных поставок из Герма-
нии. Шольц объявил о новом пакете оружия 
и снаряжения для ВСУ, в том числе о передаче 
еще одной батареи — двух пусковых установок 
комплекса Patriot. Зеленский поблагодарил, 
но теперь, наверное, попросит еще. 

Тем более что раньше он уже заявлял, что 
для защиты неба Украины нужно… 50 батарей 
ЗРК Patriot. Что ж, главное, чтобы нам хватило 
«Кинжалов». 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Глава российского военного ведом-
ства Сергей Шойгу в конце недели 
неожиданно посетил арктические 
гарнизоны, в том числе ядерный по-
лигон на Новой Земле. Вместе с ним 
ядерный объект инспектировал глава 
«Росатома» Алексей Лихачев. Некото-
рые эксперты увидели в этой поездке 
своеобразный сигнал Западу, кото-
рый, поставляя Киеву дальнобойное 
оружие, ведет дело к неизбежной 
эскалации.

Министр проверил спецчасти, дисло-
цированные на архипелаге Новая Земля, 
и вместе с главой «Росатома», отвечающего 
в том числе и за военный ядерный комплекс, 
облетел объекты Центрального ядерного по-
лигона России. У этого объекта примечатель-
ная история. Именно на нем в октябре 1961 
года был взорван в испытательных целях са-
мый мощный ядерный заряд — «царь-бомба». 
Его мощность составила 50 мегатонн. Для 
сравнения, мощность американской атомной 
бомбы, сброшенной на Хиросиму в августе 
1945 года, составила примерно 18 килотонн, 
то есть была в 3000 раз меньше.

После того взрыва, кстати, США в августе 
1963 года пошли на заключение соглашения 
с СССР о запрете ядерных испытаний в трех 
сферах — атмосфере, космическом простран-
стве и под водой. До взрыва «царь-бомбы» 
США не хотели брать на себя такие огра-
ничения. Всего с 1954 года на арктическом 
ядерном полигоне проведено 132 испытания  
ядерного оружия.

В 1985 году генсек ЦК КПСС Михаил Гор-
бачев объявил, что СССР в одностороннем 
порядке вводит мораторий на проведение 
ядерных испытаний. Однако США не стали 
брать на себя такие обязательства, и испы-
тания продолжились до 1990 года.

При президенте Ельцине Россия подпи-
сала и ратифицировала соглашение о всеобъ-
емлющем запрещении ядерных испытаний. 
А вот США и Китай, хоть и подписали согла-
шение, но не ратифицировали его, то есть 
фактически себя не ограничили в тестиро-
вании ядерных боезарядов.

В сообщении Минобороны о поездке Сер-
гея Шойгу на Новую Землю отмечается, что 
основными задачами полигона «на современ-
ном этапе являются подготовка и проведение 
испытаний перспективных образцов воору-
жения и военной техники». Что это за новое 
оружие — не раскрывается.

Политик Родион Мирошник увидел 
во внезапной поездке министра обороны 
на ядерный объект сигнал Западу, который 
«заверяет мир, что Россия никогда не сможет 
применить ядерное оружие». «Даже перед 
теоретической возможностью использования 
ядерного оружия, — многозначительно отме-
тил Мирошник в своем канале, — оно должно 
быть тщательно проверено. Точно оценены 
параметры его воздействия и последствия, 

и ни у кого не оставалось сомнений в его 
работоспособности».

Сергей Шойгу на этой неделе отметил, 
что готовность Запада вкладывать в Украину 
ресурсы, чтобы переломить ситуацию на поле 
боя в свою пользу, «создает серьезные риски 
дальнейшей эскалации конфликта».

Многие аналитики в связи с повышенным 
вниманием к ядерному полигону напомнили 
о недавней статье «Применение ядерного 
оружия может уберечь человечество от гло-
бальной катастрофы» известного политолога 
Сергея Караганова. По его мнению, Запад 
в своем стремлении нанести военное по-
ражение России на Украине убедил сам себя 
в том, что Россия не будет использовать пре-
восходство в ядерных вооружениях для пре-
вентивной деэскалации конвенциональной 
войны.

Политолог считает, что правильно по-
строенная стратегия устрашения может све-
сти к минимуму риск любого удара по нашей 
территории и позволит образумить запад-
ные элиты. Один из шагов такого устраше-
ния — возобновление испытаний ядерного 
оружия.

Военный эксперт Владислав Шурыгин 

еще в январе 2023 года, задолго до начала 
массовых поставок на Украину британских 
дальнобойных ракет «Шторм Шэдоу» и фран-
цузских «Скальп», отметил, что передача 
штатного вооружения НАТО Украине явля-
ется прямым участием армий НАТО в войне 
против России. 

«Безусловно, — отметил тогда эксперт, 
— нам необходимо твердо и ясно заявить 
об изменении доктрины применения ядерного 
оружия … прописать готовность применить 
его первыми в условиях, которые будут рас-
ценены как угроза существованию страны, 
и выйти из договора об отказе от натурных 
испытаний ядерного оружия, проведя ис-
пытание такового на имеющемся ядерном 
полигоне».

Такой вывод становится особенно акту-
альным в условиях, когда Германия и США 
заявляют о возможных поставках Киеву даль-
нобойных ракет «Таурус» и «АТАКАМ». Такие 
поставки, если они будут осуществлены, по-
зволят ВСУ осуществлять массированные 
удары крылатыми ракетами по российским 
городам с плотностью залпа от 30 до 50 и даже 
до 100 крылатых ракет осенью этого года. 

«Неограниченный воздушный террор — 
это следующий этап американской стратегии 
войны против России», — предупреждает 
Владислав Шурыгин. С этим, как говорится, 
надо что-то делать. И возможно, высокопо-
ставленная инспекция ядерного полигона 
на Новой Земле — недвусмысленная «черная 
метка» Западу, сделавшему ставку на эска-
лацию на Украине.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

В воскресенье утром в Черном море 
произошел инцидент со стрельбой. 
Как сообщили в Минобороны РФ, эки-
паж патрульного российского корабля 
«Василий Быков» был вынужден от-
крыть предупредительный огонь по 
сухогрузу Sukru Okan, следующему в 
украинский порт Измаил под флагом 
Палау. Его капитан не отреагировал 
на требование наших пограничников 
остановиться для досмотра. «Васи-
лию Быкову» пришлось открыть пред-
упредительную стрельбу и поднять 
вертолет Ка-29 с группой военных. В 
результате сухогруз был ими осмо-
трен и продолжил путь в Измаил.

Действия наших военных объяснил и 
оценил военный эксперт капитан 1 ранга в 
запасе Владимир Гундаров.

— Патрульные корабли Черноморско-
го флота России проекта 22160, к которым 
принадлежит «Василий Быков», — пояснил 
эксперт, — обеспечивают безопасность газо-
провода «Турецкий поток» из Анапского района 
Краснодарского края России по дну Черного 
моря в европейскую часть Турции. Они уже 
предотвратили на нитке газопровода несколь-
ко террористических актов, подготовленных 
главным управлением разведки Минобороны 
Украины и отбили несколько атак украинских 
безэкипажных катеров со взрывчаткой, ко-
торыми Украина пыталась вывести из строя 
российские патрульные корабли.

— Известно, куда следовал и кому 
принадлежал корабль, который были 
вынуждены стрельбой остановить наши 
моряки?

— Сухогруз Sukru Okan по состоянию 
на 12.22 по Гринвичу 13 августа находил-
ся в Черном море в точке с координатами 
42 градуса 6 минут 30,2 секунды северной 
широты, 28 градусов 10 минут 9,9 секунды 
восточной долготы. Это данные наземной 
автоматической идентификационной системы 
MarineTraffic.

Судно отправилось из порта Халкида 
(Греция) 7 августа и, как было заявлено при 
проходе Босфора, шло в румынский порт 
Сулина.

— Для чего тогда сухогруз собирался 
зайти в украинский Измаил?

— Видимо, для этого судна «самый пря-
мой путь» в Румынию проходит через украин-
ский Измаил. Это само по себе уже вызывает 
вопрос: а что оно везет воюющей Украине из 
Греции, пытаясь при этом скрыть промежу-
точный заход в украинский порт?

— Тем более что капитан почему-то 
не захотел останавливать свой сухогруз 
для досмотра.

— Да, он сделал это только после пред-
упредительных выстрелов с борта «Василия 

Быкова». Вполне естественно, ради безопас-
ности наш патрульный корабль Черноморского 
флота остановил и проверил перевозимый 
груз. Если сухогруз продолжил свой рейс, 
значит, ничего запрещенного наши моряки 
не обнаружили. В противном случае сухогруз 
был бы задержан и сопровожден в один из 
пунктов морского контроля погранслужбы 
ФСБ России на российском побережье.

— То, что это судно идет под флагом 
Республики Палау, что-то означает?

— Нет. Ничего особенного. Это островное 
государство в Океании, занимает часть Каро-
линских островов и относится к Микронезии. 
Государство ассоциировано с США. Многие 
судовладельцы (компании), пользующиеся 
благосклонностью США, пользуются удоб-
ным флагом для ухода от уплаты налогов в 
своих странах.

— Этот сухогруз большого размера? 
Что запрещенного он мог перевозить? 

— Это сухогруз грузоподъемностью все-
го 3270 тонн. По морским меркам — капля в 
море. Но на его борту мог оказаться, к при-
меру, тот же безэкипажный катер, начинен-
ный взрывчаткой. Поэтому его остановка и 
досмотр оправданны с точки зрения нашей 
безопасности.

— У нашего корабля есть право тре-
бовать досмотра? Тем более угрожая 
стрельбой?

— Безусловно. У командиров кораблей 
ВМФ есть для этого особые полномочия в 
соответствии со статьей 112 Корабельного 
устава ВМФ России. Кроме того, остановка 
сухогруза Sukru Okan также имеет большое 
военно-политическое значение. Как известно, 
Минобороны РФ предупредило всех судовла-
дельцев, что не может обеспечить в Черном 

море безопасность судов, следующих в порты 
Украины и из портов Украины.

В этих условиях 12 августа Киев заявил, 
что открывает регистрацию судов для про-
хождения временными коридорами в Черном 
море. Об этом заявил Дмитрий Плетенчук 
— пресс-секретарь военно-морских сил 
Украины. По его словам, будут сформиро-
ваны списки судов, которые должны быть 
аккредитованы для прохода по новому мор-
скому «зерновому коридору». Плетенчук за-
пугивает судовладельцев и капитанов судов 
возможной опасностью, исходящей от кора-
блей российского флота и тех мин, которыми 
сами же украинцы усеяли всю черноморскую 
акваторию. 

Он требует, чтобы все суда проходили 
только по коридорам, установленным ВМС 
Украины, и под наблюдением вооруженных 
сил Украины.

— По каким коридорам они кого-то 
там собираются проводить, если Украина 
давно утеряла свой флот? ВМС Украины 
— это фикция.

— Да, у них остались только катера. Но та-
ким образом Украина всеми силами старается 
спровоцировать еще одну кризисную ситуа-
цию в Черном море. Понятно, что она ничем 
не рискует и ни за что не отвечает, пока у нее 
есть покровители в Вашингтоне и Лондоне. 
Ну а расплачиваться за весь этот «праздник 
непослушания» должны судовладельцы.

Но вот в воскресенье утром мы в ситуации 
с сухогрузом Sukru Okan как раз и дали всем 
понять, кто на самом деле только заявляет, 
что хочет «проводить» суда, а кто реально 
контролирует ситуацию в этом районе Чер-
ного моря. 

Ольга БОЖЬЕВА.

«ПАТРИОТОВ» НА УКРАИНЕ 
СТАНОВИТСЯ ВСЕ МЕНЬШЕ

МАРИУПОЛЬ. 
ВОЗРОЖДЕНИЕ
Замминистра обороны 
и члены Общественного 
совета чествовали 
военных строителей 
в ДНР

ВОССТАВШИЙ ИЗ ПЕПЛА
Строители за год 
вернули Мариуполь 
к жизни

ЯДЕРНАЯ «ЧЕРНАЯ МЕТКА»
Министр обороны 
Сергей Шойгу 
проинспектировал 
испытательный полигон 
на Новой Земле

Российский боевой корабль остановил и осмотрел 
иностранный сухогруз в Черном море

СТОЙ, КТО ПЛЫВЕТ

республики объекта здравоохранения уже 

Замминистра обороны Тимур Иванов, курирующий военно-строительный 
комплекс, председатель Общественного совета Минобороны Павел Гусев и 
глава ДНР Денис Пушилин в новостройках Мариуполя.

Новый микрорайон Мариуполя.

Министр обороны Сергей Шойгу вместе с 
главой «Росатома» Алексеем Лихачевым 
проинспектировали ядерный полигон на 

Новой Земле.

Российский патрульный корабль 
«Василий Быков».
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“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

14 августа 2023 года 

КОШЕЛЕК
В западном мире атака IT-технологий на 

традиционную форму трудового рынка, пред-
усматривающую непосредственные отноше-
ния работодателя с конкретным сотрудником, 
началась уже давно и ужесточается с каж-
дым днем. Один из крупнейших европейских 
медиаконцернов Axel Springer, владеющий 
немецкими изданиями Bild и Die Welt, еще зи-
мой заявил, что готов заменить журналистов 
и редакторов искусственным интеллектом 
(ИИ). По мнению главы медиагиганта Маттиаса 
Депфнера, это позволит увеличить доходы 
концерна на 100 млн евро и сделать его «чисто 
цифровым». Причем сокращения затронут не 
только «креативные специальности». В полу-
ченном топ-менеджерами Bild в конце июня 
этого года письме сообщалось, что «также 
придется расстаться с коллегами, у кого есть 
задачи, которые в цифровом мире заменяют-
ся ИИ или автоматическими процессами». А 
далее пояснялось, что редакционных дирек-
торов, сотрудников печатного производства, 
корректоров, секретарей и фоторедакторов 
«больше не будет».

В Британии также проводят экспери-
менты с использованием искусственного 
интеллекта в издательском бизнесе. В марте 
группа Reach, которой принадлежат таблои-
ды Daily Mirror и Daily Express, решилась 
опубликовать несколько статей, созданных 
нейросетью. Правда, радикально сокра-
щать сотрудников пока там не собираются, 
поскольку итоговую экспертизу собранных 
данных все равно проводили люди. «Мы 
выпустили наш первый контент с ИИ, но 
им руководила редакция, — рассказал 
об эксперименте директор компании 
Джим Маллен. — Все это было создано 
с помощью искусственного интеллек-
та, но данные были собраны живыми 
журналистами, а оценку публикации 
давал конкретный редактор».

Даже несмотря на несколько 
субъективное мнение, судя по все-
му, конкуренция между человеком 
и роботом накаляется. Под ударом 
рискует оказаться не только «пишу-
щая братия». По данным агентства 
Bloomberg, из-за развития сервисов, 
основанных на применении ChatGPT, 
в Индии могут потерять работу 5 млн 
программистов. Банки с Уолл-стрит, 
компании из Силиконовой долины, а 
также крупные международные кор-
порации, ранее прибегавшие к услу-
гам индийских аутсорсинговых фирм 
по программированию, стали искать 
специалистов с навыками работы с 
этим чат-ботом, чтобы он выполнял 
рутинные операции за людей. А анали-
тики инвестиционного банка Goldman 
Sachs подсчитали, что новые сервисы 
и приложения, аналогичные ChatGPT, 
способны оставить без работы около 
300 млн человек по всему миру. Согласно оцен-
кам американских аналитиков, автоматизиро-
вать хотя бы в некоторой степени можно было 
бы две трети рабочих мест в США и Европе.

Весной известный обозреватель и ав-
тор рассылки про ИИ The Rundown AI (что с 
английского можно перевести как «Сводка 
про ИИ» или «Краткое изложение про ИИ». — 
Ред.) Роуэн Чунг решил пойти еще дальше и 
напрямую спросил последнюю версию чат-
бота GPT-4 о том, в каких специальностях он 
сможет заменить людей. Полученный список 
из 20 профессий журналист опубликовал на 
своей странице в Twitter (заблокированная в 
РФ соцсеть). Заменить настоящих людей ис-
кусственный интеллект готов в таких специаль-
ностях, как переводчик, репетитор, специалист 
по вводу данных, представитель службы под-
держки, корректор, копирайтер, аналитик по 

маркетинговым исследованиям, менеджер по 
соцсетям, планировщик встреч, телемаркетер, 
виртуальный помощник, транскрипционист (он 
переводит аудио в текст), репортер, помощник 
юриста, бухгалтер, турагент, аналитик техни-
ческой поддержки, электронный аналитик, 
модератор контента и рекрутер.

Эра IT оставит без работы 
или увеличит зарплату?

В России экспертные круги также обеспо-
коены влиянием последних IT-достижений на 
рынок труда. Отечественные исследования в 
целом подтверждают данные, полученные Чун-
гом. Так, по информации портала «Зарплата.ру», 
из-за развития нейросетей в будущем могут 
кануть в Лету бухгалтеры, юристы, дизайнеры, 

копирайтеры и мар-
кетологи. А согласно 
исследованию «Рабо-

та.ру», в первую оче-
редь под прессингом 

развития нейросетей 
могут оказаться про-

фессии, которые легко 
заменить технологиями, 
связанными с обработкой 

документов и их система-
тизацией, расчетами. «Уже 

сейчас уменьшается коли-
чество документоведов и 

библиотекарей, — говорит 
замгендиректора компании 
Александр Ветерков. — Так-
же под угрозой массовые ра-
ботники, задачи которых не 
требуют специальной под-
готовки: водители, кассиры, 
охранники. Таких специали-
стов уже сейчас заменяют 
беспилотные автомобили и 
терминалы самообслужи-
вания в магазинах. Кроме 
того, ряд экспертов говорят 

об угрозе для специалистов из креативной 
сферы. Например, ИИ уже справляется с на-
писанием текстов и генерацией изображений». 
Конечно, говорить о полном исчезновении этих 
специальностей еще рано, но для сотрудников 
в таких профессиях важно обучаться новому и 
развивать свои навыки.

По мнению российского управляюще-
го предприятием, специализирующимся 
на электронном оборудовании, Александра 
Абрамова, взаимодействие ИИ со сферой 
интеллектуального труда можно сравнить с 
роботизацией в сфере производства: ком-
пьютерным программам по силам составить 
конкуренцию сотрудникам низшего звена — 
начинающим специалистам. Для работников 
среднего звена технологические новинки яв-
ляются скорее «владением вспомогательны-
ми инструментами», которое можно добавить 

отдельной строчкой в резюме. Обладание этой 
профессиональной компетенцией способно 
увеличить зарплату сотрудника, так как спрос 
на специалистов, умеющих обращаться с ис-
кусственным интеллектом, в этом году значи-
тельно вырос. В частности, по данным hh.ru, 
за 5 месяцев 2023 года он увеличился на 51% 
за год. «С развитием нейросетей появляются 
и новые специальности, зарплаты в которых 
однозначно будут расти, например, промт-
инженер, — отмечает эксперт. — Пока таких 
вакансий на российском рынке немного или 
звучат они несколько иначе, но на европей-
ском и американском рынках труда их оклады 
стартуют от $100 тыс. в год».

Конкуренцию человеку искусственный 
интеллект способен составить и в коммуника-
ционных областях. Однозначно он будет сни-
жать востребованность сотрудников служб 
поддержки: это уже происходит. Бизнесу проще 
и дешевле заказать разработку подходящего 
под задачи чат-бота, сократив на 30–50% число 
специалистов call-центров, а также зарплаты 
оставшихся работников, уверен Абрамов.

Достижения в «айти» 
не собьют россиян с пути

Сильно переживать за рынок труда в Рос-
сии из-за ширящегося по всему миру числа 
компьютерных конкурентов пока рано. У нашей 
страны, так уж исторически складывается, всег-
да существует особый путь. Проявляется он и 
в этот раз: в России просто некому работать, 
поэтому автоматизация, цифровизация и ис-
пользование бизнесом последних разработок 
позволяют людям справляться с текущими 
задачами. По данным Росстата, уровень без-
работицы в нашей стране в июне 2023 года 
достиг очередного исторического минимума 
в 3,1%. До этого рекордные значения обнов-
лялись пять раз подряд только в течение 2023 
года. По мнению директора по персоналу ИК 
«Велес Капитал» Марины Мироновой, связано 
это, прежде всего, с демографией. Однако 

свою лепту в такое положение дел на рынке 
труда внесли и события последних полутора 
лет: в прошлом году Россия пережила мини-
мум две волны миграции, а также частичную 
мобилизацию, что, конечно же, отразилось на 
рынке труда.

Характерен пример с официально под-
твержденным случаем написания диплома с 
помощью ChatGPT. Не так давно студент пятого 
курса одного из престижных российских уни-
верситетов, работающий бренд-менеджером в 
игровой студии, сообщил о написании диплома 
за 23 часа с помощью такого чат-бота. О своем 
«достижении» молодой человек рассказал в 
соцсети, отметив, что его работа на тему тео-
рии управления современной организацией 
набрала 82% оригинальности. Руководство 
вуза не стало из-за подделки документа таким 
нестандартным способом лишать молодого 
человека итогового диплома о высшем обра-
зовании, сохранив его «тройку» за эту работу в 
силе. Однако и с должности в игровой компании 
сообразительного, но ленивого парня руковод-
ство не уволило, даже зная, что его диплом не 
был им написан самостоятельно.

Второй иллюстрацией здесь может быть 
последнее исследование hh.ru, утверждающее, 
что из-за нехватки SMM-специалистов (от англ. 
Social Media Marketing, что означает специалист 
по маркетингу в социальных сетях) их оклады на 
российском рынке выросли почти на четверть 
— на 24%. Основной массив предложений по 
ежемесячным зарплатам на этой должности се-
годня находится в границах 80–115 тыс. рублей, 
а в прошлом году работодатели предлагали 
в этой области оклады в диапазоне 60–100 
тыс. рублей. Для сравнения: средний уровень 
зарплат юристов, финансистов, бухгалтеров и 
врачей сейчас находится в коридоре 80–85 тыс. 
рублей в месяц. А ведь SMMщикам в прошлом 
году различные эксперты также пророчили 
«смерть от развития нейросетей».

В поисках естественного 
интеллекта

В России сегодня компании активно кон-
курируют между собой за квалифицированных 
специалистов. По данным аналитиков РАНХиГС, 
для этого 49% работодателей повышают за-
работную плату по вакансиям, 47% работают 
над HR-брендом работодателя (то есть делают 
компанию привлекательной в глазах соиска-
теля за счет хорошего соцпакета, более ком-
фортных, чем у других, условий труда и т.д.). 
В нашей стране ощущается сильная нехватка 
не только специалистов в сфере маркетинга. 
Кадров не хватает в промышленности и про-
изводственных отраслях. Как свидетельствуют 
данные исследования Академии роботизации 
Technored, на рынке наблюдается нехватка 
фрезеровщиков, слесарей, операторов авто-
матизированной производственной линии. 

Более трети опрошенных работодателей 
отметили недостаток широкого круга специали-
стов, а 75% промышленных производств страны 
элементарно испытывают дефицит рабочих 
кадров. Подавляющее большинство респон-
дентов заявили, что за последний год кадровый 
дефицит стал ощущаться сильнее. В частно-
сти, каждое третье предприятие нуждается в 
рабочих низкой квалификации, в 90% случаев 
необходимы квалифицированные кадры. 

«В ближайшие пять лет точно будут вос-
требованы специалисты в производственном 
секторе, в первую очередь в отрасли машино-
строения, электроники, пищевого и фармацев-
тического производства, — говорит директор 
кадровой компании UTEAM Анна Крылова. 
— Работодатели будут находиться в поиске 
профессионалов, которые смогут осуще-
ствить ремонт существующего оборудования 

и настроить собственные производственные 
линии». В связи с этим на производстве будет 
востребован весь спектр специалистов — от 
рабочих специальностей до главных инжене-
ров и технологов. Также эксперт ожидает рост 
спроса на кадры в аграрном секторе. Развитие 
сельского хозяйства, восстановление посев-
ных угодий и стремление к увеличению про-
изводства сельскохозяйственной продукции 
создают потребность в квалифицированных 
специалистах, которые будут обладать фунда-
ментальными отраслевыми знаниями.

Ну и традиционно еще большей популяр-
ностью будет пользоваться IT-сфера. В свете 
цифровизации и развития информационных 
технологий рынку потребуются аналитики дан-
ных, эксперты по разработке программного 
обеспечения и информационной безопасности, 
подчеркнула Крылова.

Хорошие оклады — народу

В связи с кадровым дефицитом в России 
повсеместно растут зарплаты. По данным пор-
тала «Работа.ру», в первом полугодии 2023-го 
в целом они увеличились на 8%. Причем самый 
высокий рост окладов заметен в сфере офис-
ных служб и бизнес-услуг — работодатели 
здесь стали предлагать на 22% больше, чем 
в тот же период 2022 года. Заметно выросли 
предложения на вакансии для студентов и 
стажеров — также на 22%. На 16% увеличились 
предлагаемые зарплаты у сотрудников в сфере 
образования и науки. Кроме того, работодатели 
готовы увеличивать зарплатные «вилки» уже на 
собеседованиях тем специалистам, которые 
обладают уникальными навыками или подходят 
под корпоративную культуру организации, так-
же устраивать их на работу в кратчайшие сроки. 
Здесь уже есть примеры: в МКБ рассказали, 
что организовали у себя One Day Offer (что 
можно перевести как «предложение о работе 
за день»), предоставив IT-соискателям возмож-
ность пройти все этапы устройства на работу 
в банк за один день.

Однако не все прогнозы такие позитивные, 
хотя виной тому экономические проблемы, а не 
технический прогресс и развитие нейросетей. 
«В связи с сокращением за последние семь 
месяцев нефтегазовых доходов федерального 
бюджета на 32% имеется вероятность сокра-
щения премиальной части у работников бюд-
жетной сферы, — говорит доцент департамента 
корпоративных финансов и корпоративного 
управления Финансового университета при 
Правительстве РФ Ольга Борисова. — Также 
сокращение доходов затронет специалистов 
в тех секторах, где наблюдается переизбыток 
кадров, в частности, юристов, бухгалтеров, 
экономистов, финансистов, в то время как до-
ходы специалистов сервисного обслуживания, 
производственных специальностей продолжат 
расти в связи с их дефицитом».

Колебания заработной платы у специали-
стов различных сфер во многом будут опреде-
ляться количеством резюме, приходящихся на 
вакансию, и стабильностью макроэкономиче-
ского развития. Проблемы с ввозом новой тех-
ники и необходимость в развитии собственного 
производства уже сейчас стимулируют рез-
кий рост зарплат в данных сферах. Например, 
мастер или даже ученик мастера по ремонту 
ноутбуков уже сегодня может претендовать на 
120 тыс. рублей в месяц, а в дальнейшем эта 
тенденция только усилится. Развитие рынка 
труда в ближайшие полгода будет находиться 
под давлением санкционных ограничений. Со-
хранится, а по некоторым отраслям усилится 
спрос на кадры в производственных сферах 
и сфере защиты информации, что приведет к 
росту заработных плат, обнадежила в заклю-
чение Борисова.

Наталия ТРУШИНА.

Что ж тут особенного, сотни, если не тыся-
чи подобных семейств живут в схожих стеснен-
ных жилищных условиях, скажете вы.

А уникальность этой семьи в том, что все 
семеро детей Ксении и Бориса Копцовых за-
нимаются или занимались таким не очень по-
пулярным в нашей стране видом спорта, как 
водное поло. Старшему сыну, Ивану, 29 лет — 
он в отъезде, играет в Сербии за местный клуб 
«Шабац», с которым стал бронзовым призером 
этой братской нам страны. Он игрок мужской 
ватерпольной сборной России. Средние сыно-
вья, Дмитрий (26 лет) и Борис (20 лет), сейчас 
временно любимой игрой профессионально не 
занимаются — один работает, другой учится 
в институте.

Старшей дочке, Вере, 17 лет — она основ-
ной игрок женской молодежной сборной Рос-
сии и, несмотря на столь юный возраст, уже 
кандидат во взрослую. 7 августа ей пред-
стоит поехать на первые сборы с основной 
командой. Младшие братья — близнецы Витя и 
Вова, им по 13 лет, — члены сборной Москвы по 
водному поло в своем возрасте. Они также от-
правляются на летние подготовительные сборы. 
И, наконец, самой младшей девочке, Ксении, 11 
лет, и она уже год занимается в ватерпольной 
школе «Юность Москвы». Застать почти всю 
семью в сборе — это большая удача.

Все дети, как и родители, — высокие и 
статные. Про таких говорят — косая сажень 
в плечах. Старшие под два и за два метра ро-
стом, младшие, конечно, поменьше, но видно, 
что братьев скоро догонят, а может, и пере-
гонят. Настоящие русские богатыри. Девочки 
— ослепительные русские красавицы, глаз не 
отведешь. Вместе с родителями встречают 
они корреспондентов «МК» в тесном холле. 
От таких высоченных исполинов он и вовсе ка-
жется совсем маленьким. Взгляд выхватывает 
два ряда обуви больших… нет, не больших, а 
огромных размеров.

«Что, не ожидали таких великанов уви-
деть? — встречает нас вопросом радушная 
хозяйка дома, Ксения, сама тоже высокого 
роста, бывшая баскетболистка. — Друзья и 
соседи шутят, что из моих детей можно со-
брать целую ватерпольную команду (команда 
по водному полу состоит из шести игроков и 
одного вратаря. — Ред.)». Немного придя в 
себя, вместе с фотокорреспондентом осма-
триваем две небольшие комнаты, все стены 
и полки усыпаны медалями и кубками. Здесь 

же две большие двухъярусные кровати, на 
которых горой взгромоздились спортивные 
сумки и разная одежда. «Это мы еще к вашему 
приходу прибрались, — подмечает хозяйка, — 
иначе вам было бы не пройти».

— Как вы все здесь, такие большие, 
помещаетесь? Здесь и людям с обычным-
то ростом не особо развернуться? — спра-
шиваю ее. 

— А ничего, уже привыкли. У нас дружная 
семья, трудности — они ведь только сплачи-
вают, закаляют. Хотя ссоры тоже бывают, но 
ничего — мы их быстро гасим, в самом заро-
дыше (улыбается).

— И давно вы в таких условиях 
ютитесь?

— Все время! Я вообще в этой квартире 
живу с самого основания этого дома. То есть 
когда родители получили квартиру в 
новом доме и переехали сюда. 
Тогда у них тоже была комму-
налка в районе «Динамо», 
после которой мы сюда с 
братом и переехали. Вот 
я уже живу здесь 51 год, 
все дети родились в 
этой квартире. Мы все 
здесь прописаны, все 
на этих сорока метрах и 
живем. Всегда так было, 
и ничего не менялось, — 

говорит с грустью в голосе 
Ксения.

Хозяйка достает с полки 
красивый футляр, открывает и по-
казывает государственный орден «Роди-
тельская слава», который ей вручили четыре 
года назад. Приглашает пройти на кухню для 
продолжения нашего знакомства. «Близнецы 
Витя и Вова сегодня уезжают на сборы — не 
будем им мешать собираться», — уточняет Ксе-
ния. Проходим на пятиметровую кухоньку.

— Как-то в голове пока не укладыва-
ется, как вы на этой маленькой кухне все 
кушаете? – спрашиваю Ксению, продолжая 
наш с ней разговор.

— А вот как-то умещаемся. Конечно, не 
все вместе — едим по очереди. Сначала одних 
детей накормлю, затем остальных, потом уже 
и сама с мужем и мамой подкреплюсь.

— Как так вышло, что, несмотря на та-
кой орден, вы живете в таких, мягко говоря, 
стесненных условиях? Неужели не было 
возможности получить более вместитель-
ную квартиру?

— Один раз, двенадцать лет назад, нам 
почти дали новую квартиру на улице Дыбенко 
(район Речного вокзала. — Ред.). Я как раз толь-
ко родила младшенькую, Ксюшу. Но по каким-то 
причинам нам она в итоге не досталась.

— Почему не досталась, в чем причина 
— вам объяснили?

— Я не знаю, почему так произошло. Мы 
уже дали предварительное согласие. Муж ез-
дил смотреть ее — ему она понравилась, 140 

квадратных метров, четыре большие комнаты, 
широкий коридор. Должна была быть созвана 
специальная комиссия, но она по неизвестным 
мне причинам так и не собралась. Я думаю, это 
квартира была в виде исключения выделена 
нам за какие-то заслуги, но в итоге ее куда-то 
перераспределили.

Мне кажется, что какая-то борьба про-
тив нас идет. Многодетные семьи, к сожале-
нию, в нашей стране, вообще совершенно не 
ценятся. Нет понимания, что действительно 
семья — основная ячейка общества. Мы не 
видим со стороны государства достойного 
отношения.

— Вы считаете, что это именно к вашей 
семье существует какая-то враждебность 
или это происходит вообще против всех 
многодетных семейств в России?

— Ко всем! Это происходит от того, 
что нет поддерживающей государ-

ственной политики в отношении 
многодетных семей. Я вот ду-

мала, что когда нам вручили 
орден «Родительская слава», 
что-то изменится в нашей 
жизни, будут улучшены 
наши жилищные условия. 
Но воз, как вы уже успели 
сами увидеть, и поныне там. 

Никаких улучшений нет, к 
сожалению.

— Скажите, а в какие ор-
ганы вы обращались по улуч-

шению жилищного вопроса, в 
чьей компетенции решать такие 

острые проблемы?
— К кому мы только не обращались, в какие 

высокие кабинеты только не стучались. Так 
как у нас орден федерального уровня, этот 
вопрос находится в компетенции Российской 
Федерации. Я еще до вручения ордена ходила 
в приемную президента и по сей день туда 
хожу. У меня стаж хождения 15 лет. В послед-
ний раз, когда я туда пришла, надела его на 
себя и говорю: вы знаете, большое спасибо, 
конечно, за него. Это огромная честь для нас, 
гордость и достоинство. Но это наша с мужем 
заслуга перед Отечеством за то, что мы вос-
питали таких детей. Они у нас не наркоманы 
или алкаши — все занимаются спортом. Но 
вы придите, посмотрите, как мои дети спят 
на полу и как уроки делают на подоконнике. 
Можете что-то сделать, нам помочь?

— И что вам отвечают серьезные люди 
в высоких кабинетах?

— Да все ограничивается тем, что «да, мы 
выслушали вас, все учли, ну хорошо, посмо-
трим, что мы можем сделать». И так от одного 
кабинета к другому, от одного секретаря к тре-
тьему, и так по кругу. «А вы какие в очереди?» 
— спрашивают. Мы вот были в очереди на по-
лучение квартиры несколько лет назад где-то 
там две тысячи шестьсот третьими, а сейчас 
уже трехтысячные. Это вообще как может та-
кое быть? Вы, действительно хотите, чтобы 

мы квартиру получили, или ждете, когда все 
дети вырастут и мы отстанем. Решения моего 
вопроса как не было, так и нет.

Вы поймите, мы все родились и выросли в 
столице. Все мои дети играют за сборные Мо-
сквы. Двое из них выступают уже и за взрослые 
команды России. Мы не претендуем на какие-
то сказочные условия, не просим — дайте нам 
квартиру возле Кремля или на Рублевке, — мы 
лишь хотим добиться того, чтобы нам выделили 
жилплощадь, положенную нам по закону, — 18 
квадратных метров на человека.

Единственное, нам хочется жить в своем 
родном городе, а не в области или в каком-то 
другом регионе. Как мои дети будут доезжать 
до своих тренировок два раза в день? У них и 
так вся жизнь на колесах — с одних сборов 
на другие.

— Федерация водного поло России 
или ее московское отделение могут вам 
как-то помочь?

— Думаю, могут — было бы только желание 
с их стороны, но его мы не видим. Пока мои 
дети спят на полу, лишь я и мой муж будем 
что-то делать. Будем бороться до конца, не 
сдадимся.

✭✭✭
Перед уходом заглянул в одну из комнат, 

где коротали время на одном диване средний 
сын Боря и две дочки, Вера и Ксюша. Не мог не 
спросить, какое у них самое заветное желание. 
Все трое, не сговариваясь, хором ответили: 
«Новая квартира!»

Покидал я эту добрую и открытую семью 
с тяжелыми мыслями. В голове крутились по-
следние слова Ксении Копцовой про то, что все 
жители Измайлова, которые знают эту семью, 
ей постоянно говорят: не уезжайте из нашего 
района. Вы настоящий, здоровый генофонд 
нашей страны, нашей нации. Простые люди 
говорят: давай, Ксюха, не сдавайся.

Мы почти каждый день из телевизора 
слышим, как серьезные люди рассказыва-
ют про ужасное состояние с демографией в 
нашей стране, про то, что надо увеличивать 
рождаемость, повышать генофонд, помогать 
многодетным семьям, но хочется спросить у 
таких глашатаев: а что вы сделали сами для 
этого? Какие шаги предприняли, какие законы 
приняли?

Вот хороший пример у вас перед глаза-
ми — спортивная, многодетная семья Копцо-
вых. Они настоящие патриоты своей страны, 
православные верующие. Так сделайте же так, 
чтобы такие ячейки общества сохранялись, а 
не распадались из-за бытовых проблем. Очень 
хотелось, чтобы к таким здоровым семействам, 
которых не так уж и много сейчас в России, 
государственные мужи, чиновники, меценаты, 
волонтеры, все те, от которых зависит решение 
жилищных, бытовых вопросов, не оставались 
равнодушными и не проходили мимо, а помог-
ли. Помогли не словами, как это часто бывает, а 
делом. Настоящим, добрым и правильным.

Павел САВЧИК.

ПРОБЛЕМА

УВОЛЕНЫ
нейросетью

Искусственный 
интеллект 
вытесняет 
с работы 
рядовых 
специалистов

ереех
Тогда у них тоже была 
налка в районе «Дина
после которой мы сюд
братом и переехали. Во
я уже живу здесь 51 год
все дети родились в
этой квартире. Мы все
здесь прописаны, все 
на этих сорока метрах и 
живем. Всегда так было,
и ничего не менялось, —

говорит с грустью в голос
Ксения.

Хозяйка достает с п
красивый футляр, открыва
казывает государственный
тельская слава», который 
года назад. Приглашает пр
продолжения нашего знако
Витя и Вова сегодня уезжа
будем

ВЕЛИКАНЫ
В КАМОРКЕ

Тихий, спальный и зеленый район Москвы — Измайло-

во. Обычная 14-этажная «свечка» постройки 1972 года 

возле метро, прекрасный парк в шаговой доступности. 

На тринадцатом этаже этого дома в малогабаритной 

«двушке» на каких-то 40 квадратных метрах с малень-

кой кухней уже много лет ютится, именно ютится, здесь 

другого слова и не подберешь, уникальная многодетная 

семья из 10 человек.

ГЕННАДИЙ АВРАМЕНКО

Тихий

во. Об

возле
На т

«дву«дву

кой кух

дрдрдрдругугугого

Как живет 
уникальная 
многодетная 
ватерпольная 
семья 
Копцовых

Каждый пятый россиянин уверен, что его работу 
в будущем заменит искусственный интеллект. 

К такому выводу все чаще приходят профильные 
исследователи трудового рынка, изучающие 
отношение соотечественников к очередному витку 
технологического бума, начавшегося в прошлом 
году с широкого применения ChatGPT — нейросети, 

способной самостоятельно проводить финансовый 
анализ, разрабатывать научные концепции, давать 
персональные советы и даже писать стихи. Как на самом 
деле новейшие IT-разработки изменят рынок труда, кому 
повысят зарплату и какие профессии уйдут в прошлое, 
«МК» обсудил с экспертами.
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Закрылся сезон. Подводим итоги. 
Восхищаемся, поражаемся в хоро-
шем смысле слова. А в плохом никак 
не можем взять в толк — кто сказал, 
что в связи с началом СВО и массо-
вым отъездом трудящихся театраль-
ного фронта наш театр загибается? 
Вранье, миф, деза и желаемое за 
действительное. Как правило, в лич-
ных интересах. А кто б сомневался. 
Будем разбираться. 

Российский театр, похоже, единственный, 
кто в условиях международных санкций не 
потерял, а выиграл. Во-первых, он расши-
рил свою аудиторию за счет потерь кино- и 
шоу-индустрии. В театр хоть и вынужденно, 
но пошли те, кто обычно свой досуг проводил 
в кинозалах с попкорном или на стадионных 
концертах западных исполнителей. Залы заби-
ты — это подтвердит любой прокатчик — даже 
на спектаклях не самого высокого качества, 
включая антрепризные. 

Во-вторых, все первоклассные артисты 
— здесь. Вот уж где не потребовалось им-
портозамещения. А кого, скажите, замещать? 
Фрейндлих, Маковецкого, Тюнину, Максакову, 
Раппопорт, Яковлеву, Гармаша, Серебрякова, 
Миронова, Семчева и других профессионалов? 
При всех истеричных криках: «Уехал тот или та! 
А эти не вернулись! В общем, погиб русский 
театр!», существует статистика, остужающая 
эмоции. Согласно ей страну и подмостки, вклю-
чая экран, покинуло 162 артиста и с деся-
ток режиссеров разного калибра. И 
что, это из всей огромной страны? 
С необъятной нашей Родины? 
Жалкая капля, растворяющая-
ся в море внушительной массы 
отъехавших IT-специалистов, 
разнообразных менеджеров 
и прочих представителей бо-
лее востребованных на сегод-
няшний день профессий. 

По-настоящему весомых, 
стоящих имен среди отъехавших 
— раз, два и обчелся. В основном 
— режиссерских: Крымов и Туминас — 
однозначно потеря для российского искусства, 
жалко до слез. Остальные и здесь были, что 
называется, больше шума из ничего, мастера 
по взбиванию пены вокруг себя и своей вто-
росортной продукции. И в этом смысле тут 
театр больше приобрел, чем потерял, — «пена» 
откатилась вместе с волной. 

А из уехавшего нашего брата-актера (ну 
или сестры) там вообще вершин не видно. 
Все истинные звезды, причем из всех поко-
лений — здесь. Да и новые уже на подходе 
— яркие, сильные, а главное, молодые. Глядя 
на их работы в сезоне 2022–23, про заслуги 
отъехавших как-то быстро забываешь: театр 
не терпит пустоты.

Но актеры (и в этом специфика этой про-
фессии), в какие бы края они ни улетали, оста-
ются актерами и, лишившись публики в одном 
месте, непременно найдут ее в другом. И вот 
мы наблюдаем, как одни быстренько приме-
рили масочки мучеников и жертв режима, от 
которого, кстати, здесь имели все, особенно в 
денежном эквиваленте, но едва унесли от него 
ноги. Другие тоже срослись с масками защит-
ников демократии и либеральных ценностей 
всего мира — за меньшее бороться выходцам 
с обширнейшей территории непривычно и не-
желательно. И так, знаете ли, вжились в образы, 
что доверчивые граждане, находящиеся по обе 
стороны мировой баррикады, поверили им, 
цитируют как каких-нибудь мудрецов эпохи 
IT-просвещения. 

Но относиться к этому серьезно никак 
нельзя, и тут главное вовремя поймать мо-
мент, когда трагедия переходит в комедию, 
да еще с элементами фарса. Где вишенкой 
на торте неизменно будет известный зоофил-
извращенец Алешенька Панин. Не при детях 
будет помянут. 

Но эта страница истории современного 
российского театра, ей-богу, теперь малоин-
тересна, к тому же мы лишены возможности 
наблюдать, как в реальности приживаются 
российские артистические силы на иной почве, 
а значит, и судить не можем. Так же, как мы не 
можем сегодня до конца доверять разным ис-
точникам информации (официальным и неофи-
циальным) — в мире вовсю нон-стопом идет 
чемпионат по вранью с применением новых 
технологий. В такое время живем. 

Но беспокоит другое явление, которое 
началось еще задолго до санкционной анти-
российской политики. Когда театральное со-
общество, махнув рукой на театр как отрасль, 
стало рассматривать его как место реализации 
политических амбиций. С чего это люди, да-
лекие от политики, возомнили себя большими 
специалистами в этой области, но почему-то 
они из года в год с энтузиазмом все больше 
стали заниматься политикой и обличением 
режима (разумеется, «кровавого»), а эконо-
мические преступления, время от времени 
невольно совершаемые театральными лиде-
рами, умело и густо покрывать политическим 
«соусом». 

Надо сказать, что практики с теоретика-
ми от театра, увлекшись ролью политических 
борцов и праведников, напрочь забыли про от-
расль с ее проблемами. А их хватало и хватает. 
Например, подготовка театральных кадров 
— худруков, директоров. Скамейка запасных 
в Минкультуры и столичном Департаменте 
культуры до сих пор пуста. Или проблема ху-
дожественного свойства — радиомикрофоны, 
которыми пользуются актеры даже в крохотных 
залах. У артистов проблемы с речью или еще 
какие-то причины, дискредитирующие основы 
профессии. Вот о чем следовало бы кричать и к 
чему привлекать внимание власти и общества, 
переживая за театр и страну конкретно.

Поэтому обозрим то, что происходило 
здесь и сейчас. Невероятные взлеты и ка-
тастрофические ошибки, события, которые 
случаются раз в десятилетия, невозможное, 
что со всей очевидностью становится воз-
можным. И не согласно, а вопреки. И, конечно, 
новые люди с новыми эмоциями и знаниями, 
которые не могут не прийти в театр в эпоху 
перемен. Восстановим картину театральных 
и околотеатральных событий с самого начала 
сезона 2022/2023. 

■ ■ ■
Минувший август. Все только начина-

ется. С афиш сразу нескольких театров Мо-
сквы, как подбитые птицы, слетели спектакли 
Дмитрия Крымова — из Мастерской Петра 
Фоменко, Пушкинского, ШСП, ШДИ и компании 
Леонида Робермана. Под раздачу попала и са-
мая громкая премьера десятилетия — «Война и 
мир» Римаса Туминаса в Вахтанговском — от-
менены все показы в Питере. Город на Неве так 
и рвет стать чемпионом по запретам? 

Неожиданное начало сентября. Отка-
заться от шоковой терапии для зрителей при-
зывает новый худрук Театра им. Гоголя Антон 

Яковлев. Зашедшую в тупик постмодернист-
скую философию в искусстве он пред-

лагает заменить метамодернист-
ской, которая без ограничений 

открыта как для традиционного 
подхода, так и новации. «Поиск 

красоты вместо иронии над 
ней, и вдохновение вместо 
цинизма», — выше сказанное 
Яковлев начинает доказывать 
новыми постановками в экс-

Гоголь-Центре. Посмотрим, 
что у него из этого выйдет. 

Шоковый октябрь. По-
пулярный актер, возглавляющий 

первый русский театр им. Федора 
Волкова в Ярославле, патриот не на 

словах, а на деле, Сергей Пускепалис 
погиб в автокатастрофе на трассе 
М-8. Он вез в Москву автофургон 
(списанный инкассаторский), 
чтобы передать его тем, кто с 
гуманитарной помощью ездит 
на Донбасс. В то время как на-
род оплакивает Пускепалиса 
и собирается присвоить его 
имя ряду объектов культуры 
по стране, часть творческой 
интеллигенции не скрывает 
радости от его гибели — его 
позиция по СВО не совпадает 
с их. Вот это мерзость. 

Октябрь. Еще горячее. 
Первая премьера в МХТ им. 
Чехова — «Новая Оптимисти-
ческая» Константина Бого-
молова, производит эффект 
разорвавшейся бомбы. И не 
столько провокацией и стебом 
— излюбленным приемом ре-
жиссера, а мощным откликом 
почти на все болевые точки 
современного театра. От К.Ю. 
досталось всем, не пожалел 
ни патриотов, ни светочей 
либерализма в искусстве, ни 
чиновников от культуры — все 
узнаваемы. И адски грустно, и 
адски смешно. 

Ноябрь в роскоши. Гимн 
России в исполнении артистов 
со сцены, 
под-
хва-

ченный хором на балконе, прозвучал в честь от-
крытия МХАТа им. Горького после глобального 
ремонта. Гендиректор театра Владимир Кехман 
устроил открытие в имперском духе: золотой 
занавес, гимн, хоровое исполнение. Ренови-
рованные туалеты, буфеты, фойе, зрительный 
зал — стильно, дорого, комфортно. Однако пу-
блике, среди которых немало представителей 
элит и официальных лиц, со сцены показали 
Россию из страшных 90-х, реконструирован-
ных на основе рассказа Валентина Распутина. 
Благополучного вида гость вздрогнул. 

В течение всего сезона. Театры и актеры 
— индивидуально и организованно — выезжа-
ют в ДНР и ЛНР. Одни по зову души, другие в 
расчете на то, что при новой жесткой политике 
им это зачтется. У каждого своя мотивация, 
но как бы там ни было, все сталкиваются со 
страшной реальностью: в залах 95% женщин, а 
мужчины… Кто-то воюет, а кто-то… отвоевался. 
Столичные гастролеры видят реальную, а не 
виртуальную картину жизни новых территорий, 
далекую от мирной.

Ноябрь полифонический. Самый крутой 
эксперимент происходит на возрожденной пло-
щадке по адресу Поварская, 20, в свое время 
открытой для Анатолия Васильева. Постановка 
Владимира Панкова «Скоморох Памфалон» по 
повести Николая Лескова вероломно ломает 
пространственные, музыкальные и языковые 
барьеры ради того, чтобы за пять с лишним 
часов рассказать увлекательную философскую 
историю одного Праведника, отправившегося 

по миру в поисках истины. 
В преддверии зимы. Появляется уни-

кальный частный проект «Эйнштейн и Марга-
рита» по пьесе Александра Гельмана о реаль-
ных исторических личностях — о нобелианте 
Альберте Эйнштейне и Маргарите Коненковой, 
для которой любовь к разработчику атомной 
бомбы вошла в конфликт с любовью к Родине. 
Простая и ясная постановка Александра Мари-
на пополнила весьма короткий список лучших 
дуэтных спектаклей, которые признаны лучши-
ми в первую очередь по причине превосходной 
актерской игры. В данном случае игры Алексея 
Серебрякова и Ксении Раппопорт. 

Декабрь героический. И в мирной жизни 
есть место подвигу. Иначе не назовешь то, 
что произошло в Барнауле, где со спектаклем 
«Война и мир» гастролировал Театр Вахтанго-
ва. Его молодая актриса Ася Домская за 20 (!!!) 
минут ввелась на главную (!!!) роль в спектакль 
«Война и мир» вместо другой исполнительницы 
роли Наташи, получившей серьезную травму в 
начале спектакля. Поразительно, что публика 
не заметила «подмены» и узнала об этом от Ев-
гения Князева только на поклонах, назвавшего 
игру Домской подвигом. А Людмила Максакова, 
сняв с себя массивный серебряный кулон, 
передала его актрисе-героине. 

Декабрь траурный. Умер Валерий Ша-
дрин, создатель Чеховского фестиваля, са-
мого первого международного театрального 
форума в России. Шадрин — это театраль-
ная Олимпиада-2000 с шествием горячих 

бразильянок по Тверской, новые площадки и 
пространства, которые без его участия точно 
не появились бы на карте Москвы — ЦИМ для 
Фокина и ШДИ для Васильева. Шадрин первым 
привез в российскую столицу и регионы лучшие 
постановки мирового театра и открыл имена, о 
которых прежде в России мало слышали или не 
слышал вовсе. Наконец, это не одно поколение 
зрителей, которым вместе с хорошим вкусом 
привита любовь к театру.

Февраль. Начало. Виктор Сухоруков, 
оставивший без себя труппы двух крупнейших 
театров, выпускает спектакль «Счастливые 
дни». Один, без режиссера. И судя по тому, что 
творится на поклонах, можно заключить, что 
Виктору Ивановичу никакой театр не нужен — 
он сам себе театр, сам себе режиссер. На сцене 
у него ни партнера, ни группы поддержки, чтобы 
он мог перевести дух. Но появись они рядом, 
только бы помешали: такому протагонисту 
хор не нужен. Он летает по сцене, и даже если 
стоит на месте, есть ощущение непрерывного 
полета его души. 

С марта по май. Происходят назначе-
ния на пост главных режиссеров сразу в два 
ключевых федеральных театра: во МХАТ им. 
Горького утверждена уроженка Риги Галина 
Полищук, в Вахтанговский — Анатолий Шульев 
из Владикавказа. Люди с разным бэкграундом: 
Полищук, прежде чем стать режиссером, про-
шла школу жизни, поработав стюардессой, 
филологом, преподавателем в школе и даже 
общественным деятелем. В Москве известна 
пока одной, но шумной постановкой — «Жен-
щины Есенина». У главного из Вахтанговского 
в силу возраста (33 года) жизненный опыт куда 
скромнее, чем у коллеги, но зато есть несколь-
ко удачных постановок в столичных театрах. 
Будем наблюдать.

Апрель. Любвеобильный. «Любовь по 
Маркесу» предлагает Театр им. Маяковского, в 
основе которого повесть великого колумбийца 
«Вспоминая моих несчастных шлюшек». Но 
ни постановщик Егор Перегудов, ни актеры 
Игорь Костолевский и Ольга Прокофьева, бли-
стательно сыгравшие 90-летних персонажей 
в окружении барышень с низкой социальной 
ответственностью, не подозревали, что их 
работа вызовет у особо бдительных граждан 
внезапный приступ борьбы за нравствен-
ность зрителя. И они решительно потребуют 
убрать сомнительный спектакль из репер-
туара, направив запросы в соответствующие 
инстанции. В ответ публика, как и следовало 
ожидать, ответила повышенным интересом к 
спектаклю. Маркес в любом виде — книжном 
или театральном — того стоит. А активистам 
спасибо за рекламное продвижение. 

Апрель датский. 200 лет великому 

русскому драматургу Александру Островско-
му — дата, достойная всяческого почитания. И 
хотя премьер по его пьесам выпустили немало, 
но особо громких среди них не случилось — 
успех к дате не подвяжешь. Но она — лишнее 
напоминание современным режиссерам, ак-
терам, директорам театров о том, что Остров-
ский — до сих пор кормилец, который и дальше 
будет обеспечивать их работой. И если бы не 
его хлопоты в конце позапрошлого века, дра-
матурги до сих пор бы не получали авторские 
отчисления с каждого идущего спектакля.

Апрель. Последний день. Эпопея с вос-
становлением родового гнезда гения русской 
сцены Евгения Вахтангова во Владикавказе, 
начавшаяся в 2015 году, наконец заверши-
лась. Дом открыт, и лучшего подарка Мастеру 
трудно себе представить — 600 квадратных 
метров стильного пространства, заполненного 
уникальными экспонатами, восстановленная 
терраса, арт-кафе. Музей как теплый дом, и 
дом как умный музей, где к тому же достигнут 
эффект присутствия Евгения Багратионовича. 
В восстановление дома своего основателя 
Вахтанговский вложил свои 250 миллионов 
рублей. Такого прежде не было ни в совет-
ские, ни в «тучные» нулевые. Однако прецедент 
создан. 

Весь сезон. Кипят страсти вокруг фести-
валя и, главным образом, премии «Золотая 
маска», давно рассорившей деятелей театра. 
Слухи о разгоне экспертного совета, финансо-
вых проверках с далеко идущими выводами, а 
также увольнении с поста гендиректора Марии 
Ревякиной и так далее к концу лета заканчи-
ваются проектом нового Положения о премии, 
рожденном в недрах СТД. В нем несколько 
проверенных временем сильных глаголов — 
сократить (число номинаций), усилить (кон-
троль за работой экспертов и жюри), убрать 
(например, малую форму), учитывать (мнение 
Минкульта). Слишком много тут подводных 
камней, не расшибить бы саму «Маску». 

Нынешний август. Одна за одной, с 
разницей в несколько часов, умирают Юлия 
Борисова и Вера Васильева. Одногодки, обе 

из последних народных артисток СССР, про-
жившие долгую и счастливую жизнь: дожили 
без двух лет до ста, на сцену выходили до по-
следнего. В жизни каждой был один муж и один 
театр — Вахтанговский у Борисовой и Сатира у 
Васильевой. Всю жизнь они избегали публич-
ности (Борисова вообще не давала интервью), 
считая это пустым делом и суетой, мешающей 
Служению его величеству театру. Какой ценой 
давалось это служение, уже не узнает никто, но 
каждая в русском театре была королевой. 

Марина РАЙКИНА.
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МЭТРЫ
Лучшая мужская роль — Игорь Костолев-
ский (Габита, «Любовь по Маркесу», Театр им. 
В.В.Маяковского); Александр Балуев (Бессе-
менов, «Мещане», театр «Современник»).
Лучшая женская роль — Ольга Прокофье-
ва (Роса Кабаркас, «Любовь по Маркесу», 
театр им. В.В.Маяковского); Галина Тюнина 
(Раневская, «Вишневый сад», Мастерская 
Петра Фоменко).
Лучшая мужская роль второго плана — 
Александр Семчев (старый актер, «Новая 
оптимистическая», МХТ им. Чехова); Игорь 
Ясулович (рассказчик, «Скоморох Памфалон», 
Центр драматургии и режиссуры).
Лучшая женская роль второго плана — 
Марина Хазова (Акулина Ивановна, «Мещане», 
театр «Современник»).
Лучший дуэт — Алексей Серебряков, Ксе-
ния Раппопорт («Эйнштейн и Маргарита», 
компания «Антракт»).
Лучший художник — Станислав Бенедиктов, 
Виктор Архипов, Лилия Баишева («Леопольд-
штадт», РАМТ).
Лучший спектакль большой формы — 
«Леопольдштадт» (реж. Алексей Бородин, 
РАМТ).
Лучший спектакль малой формы — «Гене-
рал и его семья» (реж. Светлана Землякова, 
Театр им. Евгения Вахтангова); «Без галош 
элегантнее» (Тереза Дурова, Театр Терезы 
Дуровой).

ПОЛУМЭТРЫ 
Лучшая мужская роль — Александр Олешко 
(Павел I, «Павел I», Театр им. Евгения Вахтан-
гова); Виктор Добронравов (Моцарт, «Ама-
дей», Театр им. Евгения Вахтангова).
Лучшая женская роль — Варвара Насонова 
(Анна Андреевна, «Лабарданс», СТИ Сергея 
Женовача).
Лучшая мужская роль второго плана — 
Рустэм Юскаев (Гаев, «Вишневый сад», Ма-
стерская Петра Фоменко); Сергей Гирин (Пер-
чихин, «Мещане», театр «Современник»).
Лучшая женская роль второго плана — 
Ольга Воронина (министр культуры, «Новая 
оптимистическая», МХТ им. Чехова).
Лучший художник — Максим Обрезков 
(«Скоморох Памфалон», Центр драматургии 
и режиссуры).
Лучший спектакль большой формы — 
«Новая оптимистическая» (реж. Константин 
Богомолов, МХТ им. Чехова).
Лучший спектакль малой формы — «Сон 
в летнюю ночь» (реж. Антон Яковлев, Театр 
им. Н.В.Гоголя).
Лучший музыкально-драматической 
спектакль — «Скоморох Памфалон» (реж. 
Владимир Панков, Центр драматургии и 
режиссуры).

НАЧИНАЮЩИЕ 
Лучшая мужская роль — Антон Савватимов 
(мим, «Мим», РАМТ).
Лучшая женская роль — Василиса Пере-
лыгина (Анна Чернова, «Новая оптимисти-
ческая», МХТ им. Чехова); Любовь Констан-
тинова (Катерина, «Гроза. Искушение», Театр 
им. Гоголя).
Лучшая мужская роль второго плана 
— Владислав Прохоров (Петр, «Мещане», 
театр «Современник»); Иван Рябенко (Епи-
ходов, «Вишневый сад», Мастерская Петра 
Фоменко).
Лучшая женская роль второго плана — 
Мария Геращенко (Дуняша, «Вишневый сад», 
Мастерская Петра Фоменко).
Лучший дуэт — Полина Рафеева — Иван 
Захава (Хелена — Виктор, «Варшавская 
мелодия. Перекресток», Театр им. Евгения 
Вахтангова).
Лучший спектакль малой формы — «Мим» 
(РАМТ, реж. Филипп Шкаев).

ДРУГИЕ НОМИНАЦИИ
Моноспектакль — «Счастливые дни» (автор 
и исполнитель Виктор Сухоруков).
Лучший спектакль театра кукол – «Рож-
дественская история» (Центральный театр 
кукол Сергея Образцова).
Лучший ансамбль — «Новая оптимистиче-
ская» (МХТ им. Чехова).
Лучший дипломный спектакль — «П.О.Л.Е.» 
(реж. Аскар Галимов, ГИТИС).
Проект года — «Живые и мертвые» (реж. 
Полина Агуреева, Фонд Юрия Башмета).
Лучший фестиваль — «Уроки режиссуры».
Событие года — восстановление Дома Вах-
тангова во Владикавказе.
Человек года — Кирилл Крок.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Излишек» на теле 
в память о предке. 4. Толчок, побудивший к 
действию. 10. Универсальное мороженое для 
всей семьи. 11. Вор, которого боится владелец 
новой дорогой иномарки. 13. Мысль, озарив-
шая изобретателя. 14. Селянка, гоняющая по 
избе муженька. 15. Цветок, «возвращающий 
память». 16. «Оружие», от которого защищает 
наперсток. 18. Красавец из вечернего эскорта 
бизнес-леди. 20. Машина для выравнива-
ния дорог. 22. Вуз советских инженеров или 
педагогов. 23. Смотритель средневекового 
замка во Франции. 24. Пчелиный клей, ис-
пользуемый в медицине. 27. И морской мол-
люск, и небольшая расческа. 30. Контрактник, 
воюющий за чужое Отечество. 32. Сплочен-
ная «шайка» рэкетиров. 34. Злобная и мсти-
тельная старая дева. 35. «Камера хранения» 
пельменей и вареников в холодильнике. 36. 
Болячка на теле погорельца. 38. Рогатая мать-
героиня, одолевшая Волка. 39. Златое место 
для царских посиделок. 40. «Чертополох» из 
ресторанных деликатесов. 41. Шоколадная 
«коллега» карамельки. 42. Тонкий вязаный 
свитер без воротника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Наполеоновские планы 
карьеристки. 2. «Свет» в конце тоннеля, вы-
рытого пленником. 3. Выход на поле игрока 
со скамейки запасных. 5. Компромат с ис-
пользованием фотошопа. 6. Болезненная 
травма с синяком. 7. Ножницы для стрижки 
малиновых кустов. 8. Узор с повтором, об-
рамляющий амфору. 9. Чип или Дейл в мире 
животных. 10. Лидирующая группа велопро-
бега. 12. Энергоединица, содержащаяся в 
пище. 17. Травматолог-самоучка в деревеньке. 
19. Подсчет пульса после забега. 20. Ложное 
содержимое посылки для дяди Федора. 21. 
«Вершащее судьбы» движение пера. 25. Сто-
лярный «утюжок», завивающий стружку. 26. 
Регулирующий движение на шоссе «триколор». 
27. Скачки и бега, в которых шансы лошадей 
разного возраста и класса уравниваются. 28. 
«Фрагмент» прямой линии между точками. 29. 
Кусок разбившегося о риф судна. 31. Гусар, 
пригласивший даму на мазурку. 33. Оберег, 
подаренный вождем племени. 34. «Боевой 
раскрас» моделей на подиуме. 37. Титул бла-
городного отца Рауля де Бражелона в романе 
Дюма. 38. «Сухарики» в миске кота Васьки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Изъятие. 4. Учебник. 10. Скрепка. 11. Реалист. 13. Обои. 14. Трюк. 
15. Кумовство. 16. Иволга. 18. Крупье. 20. Слизняк. 22. Заваруха. 23. Кочевник. 24. Пор-
тянка. 27. Ефрейтор. 30. Клиника. 32. Аншлаг. 34. Кратер. 35. Равенство. 36. Скиф. 38. 
Блин. 39. Конверт. 40. Вентиль. 41. Кафедра. 42. Эликсир.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. История. 2. Янки. 3. Ищейка. 5. Челнок. 6. Бюст. 7. Книксен. 8. Рако-
вина. 9. Тростник. 10. Сорочка. 12. Тропики. 17. Галактика. 19. Ротвейлер. 20. Спутник. 21. 
Кочерга. 25. Орешник. 26. Алименты. 27. Ехидство. 28. Обитель. 29. Галстук. 31. Принтер. 
33. Гравер. 34. Костел. 37. Фойе. 38. Блок.
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ПОДПИСКА

2024
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское ш., 
д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
15 августа с 8.30 до 19.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
16 августа с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке

17 августа с 8.30 до 19.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Котловка, Нагорный б-р, вл. 8–10
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5,к. 5, 
у супермаркета «Перекресток» на автостоянке
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
18 августа с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
17, 18, 19, 20 августа c 10.00 по 16.00
МОСКВА, м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, 
Ярмарочная площадь, павильон «МК» №А28

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
19 августа с 9.00 до 14.00
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 14,«На вернисаже»
19 августа с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9,
на стоянке у м-на «Пятерочка»
19 августа с 11.00 до 15.00 
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 102, парк «Сосновый бор»
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

❑ аттестат №665331 выданный 
15.06.1990 МОУ СШ №18 
г.Волгограда, в связи с утерей, 
считать не действительным

Заковыристым 
иностранным словом 
«каучсерфинг» 
называется банальный 
способ сэкономить во 

время путешествий на жилье. 
Этот способ основан на том, 
что некоторые люди готовы 
пускать в свои дома гостей 
бесплатно. По самым разным 
причинам: кто-то из соображений 
альтруизма, кто-то из-за нехватки 
общения и впечатлений, кто-
то от одиночества. Ну а те, кто 
останавливается на ночлег у 
незнакомцев, делают это в 
основном из-за выгоды, но также 
из интереса — таким образом 
можно лучше познакомиться с 
регионом и жизненным укладом 
людей.
И вот теперь каучсерфинг обрел 
второе дыхание: предприимчивые 
искатели второй половинки стали 
использовать его как способ 
познакомиться и обрести личное 
счастье.

«Хочу, чтоб это был 
одинокий мужчина»

— Основное условие каучсерфинга — 
искать квартиру не только ради того, чтобы 
переночевать, но и ради общения с ее хо-
зяевами. Это видно из профайлов 
на сайте, — рассказывает 28-
летняя москвичка Олеся. 
— Я человек общитель-
ный, и мне этот способ 
путешествовать всег-
да очень нравился, 
именно потому, 
что в чужой стра-
не и незнакомом 
городе тебя ждут, 
тебе рассказы-
вают кучу всего 
интересного и за-
частую такого, чего 
не узнаешь ни из ка-
кого путеводителя, и 
никакой гид не покажет 
столько, сколько местный 
житель. Когда я вышла за-
муж, мы стали путешествовать 
таким образом вместе с мужем, он 
тоже стал фанатом каучсерфинга. 

Олеся вспоминает, что главным огор-
чением таких путешествий являлось рас-
ставание с хозяевами:

— Почти всегда так получалось, что даже 
за один день, проведенный вместе, мы очень 
сдруживались с владельцами жилья. На-
верное, так получалось потому, что люди, 
приглашающие к себе пожить незнакомцев, 
очень добрые, коммуникабельные, откры-
тые. И когда приходило время уезжать, мы 
понимали, что, скорее всего, больше ни-
когда не увидимся. Это было очень, очень 
печально.

А два года назад Олеся рассталась 
с мужем. О причинах говорить она не 
хочет, зла на бывшего не держит, счи-
тает, что оба виноваты в том, что не 
сумели сохранить свою любовь. 

Теперь Олеся снова путеше-
ствует по миру в одиночку, и ей 
это совсем не нравится. Да и мир 
сильно сузился — многие государ-
ства закрылись для россиян, а на 
экзотические страны финансов у 
девушки теперь не хватает, даже 
если пользоваться бесплатным жи-
льем у хозяев-каучсерферов.

— Этой весной я решила съездить 
на недельку в Питер и стала изучать 
предложения сайта каучсерфинга. И 
поймала себя на том, что смотрю в первую 
очередь не на квартиру, а на ее хозяина, 
— улыбается Олеся. — Хотелось, чтоб он 
был подходящего возраста, мужского пола 
и холостой. Чтоб можно было не только хо-
рошо провести время вместе в поездке, но 
и потом продолжить общение — Питер-то 
недалеко, вполне можно ездить туда-сюда… 
Ладно, не стану юлить, честно признаюсь — 
подумалось, что молодой парень может меня 
и со своими друзьями познакомить, ну если 
мы с ним друг другу не приглянемся… Мне, 
если честно, очень не нравится жить одной, 
хочу снова замуж или хотя бы постоянные от-
ношения; не тот я человек, чтобы в одиночку 
куковать, скучно мне это очень.

Олеся считает, что поездка удалась по 
всем параметрам: хозяин был веселый и 
любезный, много гулял с ней по городу и его 
окрестностям и в клубах пару вечеров вместе 
с его друзьями провели. Правда, с личной 
жизнью пока не сложилось — у общительного 
хозяина оказалась девушка, тоже милая и 
приветливая, которая также все время про-
водила с ними. Среди друзей тоже пока не 
нашелся тот, единственный. Но Олеся все 
равно воодушевлена:

— По России тоже буду ездить теперь 
только каучсерфингом! Это лучше, чем сайт 
знакомств, — пускают к себе домой чужих 
только по-настоящему хорошие люди! Просто 
буду оговаривать свои требования к хозяину 
четко — мол, хочу, чтоб это был одинокий 
мужчина. Не стоит стесняться; чем больше 
между людьми честности и прямоты, тем 
лучше!

«Обычно девушки меня 
в постель приглашали!»

А вот 44-летняя Лариса из города Про-
копьевска уже совершила попытку восполь-
зоваться каучсерфингом исключительно с 

целью знакомства. 
Она стала присма-
триваться к этому 
сервису после того, 
как подруга, с кото-
рой они каждый год 
отправлялись вме-
сте в отпуск, уехала 

из страны и Лариса 
осталась без пары для 

путешествий.
— Сперва я изучала 

эту тему ради именно от-
пусков, чтоб не проводить их 

в одиночестве, — признается 
она. — Но скоро поняла, что это не-

плохой способ познакомиться. Кстати, судя 
по отзывам на сайте, многие используют 
каучсерфинг именно как сервис для зна-
комств. Некоторые даже предупреждают: 
опасайтесь домогательств! Ну а чего мне 
опасаться — в моем возрасте домогатель-
ствам можно только радоваться. Шучу, ко-

нечно. Но если мужчина, принимающий у 
себя одинокую гостью, готов закрутить с 
ней роман — длительный или не очень, — 
что ж в этом плохого? Вряд ли он бросится 
насиловать женщину, если она не захочет 
интима, думаю, такие каучсерфингом не 
занимаются.

Сейчас Лариса собирается в Абакан, на 
Красноярское водохранилище — она там уже 
сговорилась с мужчиной, готовым принять 
ее в гости. 

— Я сразу предупредила, что все будет 
зависеть от того, насколько мы понравимся 
друг другу, — говорит она. — Возможно, 
будем спать в одной постели, возможно, нет, 
тогда просто пообщаемся по-дружески. Он 
со мной согласен, адекватный человек, не 
маньяк какой-то уж точно. Поэтому я уве-
рена, что ничем не рискую. Ну а если вдруг 
мне с ним станет тошно, так перееду на тур-
базу — я там одну присмотрела на всякий 
случай. Деньги у меня есть, так что это не 
проблема.

Студент Олег из Подмосковья уверен, 
что многие девушки в глубинке, пускающие 
к себе бесплатно пожить парней из крупных 
городов, делают это в надежде завести зна-
комство со «столичными штучками», а если 
повезет, то и замуж выйти. 

— Я так уже полстраны объездил, — хва-
лится он. — И никогда не платил за жилье!

— В твои 19 лет — и уже полстраны?
— Да, конечно, был в Костроме, в Йошкар-

Оле, в Курской области, под Ростовом-на-
Дону… И везде у девушек ночевал, обычно 
они меня в постель приглашали!

— И ты не отказывался?
— А что отказываться, девушки все нор-

мальные были, не уроды…
— Если они рассчитывали на тебя 

как на столичного жителя, то потом не 
требовали продолжения банкета?

— Ну, намекали, конечно. Но я ж договор 
с ними не подписывал!

— Кстати. Ты же не москвич, ты ж из 
Жуковского! Обманывал, значит?

— Никого я не обманывал, для них 
ближнее Подмосковье — это, считай, 
Москва…

«С вас — посещение 
театра»

Как выглядят бесплатные 
гости глазами приглашаю-
щей стороны, нам рассказал 
москвич Валентин, который 
уже много лет принимает у 

себя туристов со всего мира. Валентину 57 
лет, живет один — с женой развелся дав-
но, дети взрослые, снова жениться даже 
не помышляет, дабы не наступать на те же 
грабли. 

— Для меня каучсерфинг — способ 
узнать получше о разных местах, потому 
что сам я домосед и из столицы практически 
никуда не выезжаю. А с путешественниками 
интересно поговорить, особенно с теми, кто 
ездит много, много видел и может поведать 
всякое-разное. Пару раз получалось непри-
ятно: человек приезжал, сразу шел спать, 
а наутро отправлялся по своим делам и 
со мной даже парой слов не перекинулся. 
Но это всего два раза, а так почти всегда 
интересно, душевно общались. Вообще, 
это даже в правилах на сайте прописано: 
если не хотите общаться с хозяином, лучше 
снимайте квартиру или гостиницу.

Я нечасто к себе пускаю гостей, все же 
это утомительное дело. Но раз в два-три 
месяца — вполне нормально. Иностран-
цев принимал у себя всего раз пять, потом 
перестал: все же я не очень хорошо знаю 
английский, а объясняться на пальцах — удо-
вольствие ниже среднего. Поэтому теперь 
приглашаю только русскоязычных — не-
важно какой национальности; один раз ко 
мне приезжал венгр, который прекрасно 
говорил по-русски, мы с ним очень хорошо 
пообщались, я свозил его на своей машине 
в Суздаль, разумеется, бесплатно. Ну, как 
бесплатно — он в этой поездке за меня в 
ресторанах платил, так что я не в убытке. 

— А женщин к себе приглашаете?
— А что ж не пригласить, какая разница 

— мужчина или женщина?
— С женщиной можно роман, напри-

мер, закрутить… Хотя бы на время ее 
посещения.

— Романы меня мало интересуют. А вот 
пообщаться с умной женщиной приятно. 
Например, вместе в театр сходить. Я театр 

люблю, но пойти туда не с кем, друзья или с 
женами ходят, или не ходят вообще. Когда у 
меня «театральное» настроение, я принимаю 
у себя именно женщин и заранее оговари-
ваю: с вас — посещение театра. 

— Ну а они не пытаются вас 
соблазнить?

— Пару раз было, что заигрывали. Я в 
принципе не против, но долгих тягомотных 
отношений не хочу, поэтому вариант, что она 
скоро уедет, меня вполне устраивает. 

— То есть все-таки краткосрочные 
романы случались?

— Какая вы любопытная! Не буду об этом 
рассказывать, думайте что хотите!

Зато Марина, хозяйка квартиры в 
Переславле-Залесском, высказалась кон-
кретно и однозначно:

— Я писатель, приглашаю гостей ради 
свежих впечатлений и историй. Но что ка-
сается мужчин — они часто начинают свою 
шарманку: давай выпьем, то да се… Выпить 
я соглашаюсь — задушевные рассказы, ко-
торые мне нужны, под бутылочку лучше идут. 
Ну а мужчины потом пытаются переместить 
наше общение в постель. А это мне совсем 
не нужно. Поэтому сразу предупреждаю: 
я замужем! Хотя на самом деле незамуж-
няя, ха-ха. Но это не всех останавливает, 
бывали не очень приятные моменты, но так 
чтоб прямо домогались — такого ни разу не 
случалось, тьфу-тьфу.

— Так зачем же вы тогда приглашаете 
мужчин?

— Мне в качестве жизненного мате-
риала нужны самые разные персонажи, 
поэтому я не могу ограничиться одними 
только девушками. К тому же среди муж-
чин чаще встречаются яркие личности, вы 
уж меня извините, это я вывела из многих 
лет своих наблюдений за жизнью. Поэтому 
нравится мне это или нет, а избежать мужчин 
не получается.

Анна ДРУЖИНИНА.

«НЕ ЭКОНОМИИ РАДИ, «НЕ ЭКОНОМИИ РАДИ, 
А ИНТЕРЕСА ДЛЯ»

Как 
сообразительные 

одиночки 
приспособились 
искать любовь 
на сайтах для 

путешественников

FREEPIK.COM

Комментирует психолог 
Олег Шевченко:

«На самом деле каучсерфинг как способ 
знакомств вполне жизнеспособен, на мой 
взгляд. Потому что приглашают к себе по-
гостить незнакомцев в основном одинокие 
люди, те, кому очень не хватает общения, что 
бы они о себе ни говорили. А именно такие 
граждане в большинстве случаев наиболее 
открыты и к личным взаимоотношениям. Да 
и гости, путешествующие в одиночку, чаще 
склонны к заведению близких знакомств. 
Важен также тот факт, что и те, и другие 
— люди очень общительные и коммуника-
бельные, другие просто не согласились бы 
на такую форму проживания. 

Понятно, что и среди хозяев, и среди 
гостей много тех, кто совершенно не стре-
мится к интиму и любви. Но обычно такие 
люди приглашают к себе гостей своего пола, 
во избежание эксцессов и недопонимания. 
В любом случае всегда лучше сразу об-
рисовать свои пожелания в этом отноше-
нии, чтобы потом не оказаться в неловкой 
ситуации. 

Что же касается молодежи, то для них 
каучсерфинг, на мой взгляд, очень полезен 
абсолютно во всех аспектах. Это и триггер, 
для того чтобы вылезти из виртуальной 
жизни в гаджетах, и лишний стимул для 
путешествий, и, конечно, способ знакомств. 
Молодым ребятам и девочкам необходимо 
знакомиться много, часто, познавать челове-
ческое общество во всем его многообразии, 
не замыкаться в своем узком кругу общения 
— это делает людей более толерантны-
ми, расширяет горизонты. Оговорюсь — я 
сейчас имею в виду вовсе не сексуальные 
отношения, а обычные, человеческие. Ну а 
интим может стать сопровождением при 
любом способе знакомств». 
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«Аль-Наср» во главе с Криштиану Ро-
налду обыграл «Аль-Хиляль» с Мал-
комом в финале арабской Лиги чем-
пионов. Это первый трофей звездного 
португальца со времен «Ювентуса». В 
решающем матче нападающий отли-
чился дублем, а затем устроил скан-
дал на церемонии награждения.

Арабский Кубок чемпионов — клубный 
турнир, в котором принимают участие по 19 
команд из Африки и Азии, ведущие арабские 
клубы региона. В том числе команды из Саудов-
ской Аравии, Катара, Объединенных Арабских 
Эмиратов, Ирака, Марокко, Туниса и Алжира.

Соревнование проводится с 1981 года, 
но никогда прежде к нему не было приковано 
столько внимания. Этот матч даже показа-
ли по одному из российских федеральных 
каналов.

В финале Кубка сошлись два саудов-
ских гиганта «Аль-Хиляль» и «Аль-Наср». 
Первые неплохо закупились этим летом — в 
команду пришли Калиду Кулибали из «Чел-
си», Сергей Милинкович-Савич («Лацио»), 
Рубен Невеш («Вулверхэмптон»). А также хо-
рошо знакомый российской публике Малком, 
который перешел из «Зенита» за рекордные 
для нашего футбола 60 миллионов евро.

Про вторых и говорить особо не надо 
— «Аль-Наср» стал первым клубом, который 
переманил в Саудовскую Аравию европейскую 
звезду — пятикратного обладателя «Золото-
го мяча», нападающего сборной Португалии 
Криштиану Роналду, лучшие времена которого, 
как считают многие специалисты, уже почти 
закончились.

Тем не менее кроме Роналду в «Аль-Наср» 
пришли Садио Мане («Ливерпуль»), Марсело 
Брозович («Интер»), Секо Фофана («Ланс») и 
Алекс Теллес («Манчестер Юнайтед»). О том, 
как саудиты взрывают мировой футбольный 
рынок, «МК» уже неоднократно писал.

Владельцы арабских клубов своего до-
бились: саудовское дерби привлекло зрителей 
именно этим — европейскими звездами, кото-
рые следом за Роналду поехали на Аравийский 
полуостров.

Справедливости ради стоит отметить, что 
была у этого матча и своя чисто футбольная 

интрига. Все дело в том, что 
Роналду не смог завоевать трофей в 

прошлом сезоне после своего перехода в 
«Аль-Наср», который занял второе место в 
Саудовской профессиональной лиге. И это 
был сильный удар по самолюбию 38-летнего 
португальца, который даже настоял на том, 
чтобы владельцы клуба сменили тренерский 
штаб по ходу сезона.

Драматичный финал

Небольшой спойлер: Роналду был луч-
шим, а его «Аль-Наср» обыграл «Аль-Хиляль» 
со счетом 2:1 в дополнительное время, выиграв 
арабский Кубок чемпионов.

Экс-футболист «Фламенго» 
Микаэл открыл счет за «Аль-

Хиляль» на 51-й минуте второго тай-
ма. Передачу ему отдал не кто иной, как бывший 
зенитовец Малком, неплохо дебютировавший 
за новый клуб. Забавно отметить, что Микаэл 
отпраздновал гол в стиле своего соперни-
ка Криштиану Роналду (то самое фирменное 
SIIIU). После этого в трансляцию попал кадр, 
как КриРо в шутку выговаривал сопернику, 
что так голы имеет право праздновать только 
он. Возможно, этот небольшой эпизод и стал 
одной из причин скандала, который устроил 
Роналду на церемонии награждения. Но вер-
немся к футболу.

На 71-й минуте надежды «Аль-Насра» на 
трофей начали таять — Аль Амри получил крас-
ную карточку и оставил команду вдесятером.

Тем не менее уже через три минуты свое 
решающее слово наконец-то сказал сам Ро-
налду. Португалец эффектно замкнул навес и 

сравнял счет. Через 4 минуты после гола еще 
один запасной «Аль-Насра» получил красную 
за разговоры. В основные 90 минут команды 
так и не смогли выявить победителя — арбитр 
назначил дополнительное время.

В начале экстра-тайма тренер «Аль-Насра» 
Лиуш Каштру тоже удалился из-за оскорблений 
в адрес судьи. В итоге у команды Криштиану 
было 3 красные карточки, но 2 из них «за бров-
кой» — команда заканчивала матч без одного 
футболиста на поле.

Уже на 8-й минуте дополнительного време-
ни Криштиану Роналду вновь забил — лидер и 
капитан «Аль-Насра» оказался первым на доби-
вании после дальнего удара Секо Фофаны.

Радости Криша и всей команды не было 
предела, но на 115-й минуте Роналду получил 
травму и не смог покинуть поле сам — 7-го но-
мера увезли с поля на медицинской машине.

Это не помешало товарищам Криштиану 
по команде довести матч до победы — «Аль-
Наср» выиграл первый турнир в эру Роналду.

Криштиану Роналду наконец-то прервал 
череду сезонов без титулов. Португалец не 
поднимал трофей над головой в последних 
двух сезонах, и теперь у нападающего и его 
клуба снова есть повод праздновать.

Претензии звезды

Примечательный эпизод произошел уже 
на церемонии награждения. 

Когда организаторы турнира объявили, 
что лучшим игроком финального матча вы-
бран сербский полузащитник «Аль-Хиляля» 
Сергей Милинкович-Савич, Роналду устроил 
настоящую истерику прямо на подиуме. И эти 
кадры попали в телетрансляцию.

На них было видно, как Криштиану общал-
ся с организаторами на повышенных тонах, 
требовал объяснений и на пальцах показывал 
количество забитых им двух голов в финале.

Впрочем, совсем уж без наград футболь-
ная звезда не осталась. КриРо получил «Зо-
лотую бутсу» как лучший бомбардир турнира, 
забив 6 мячей по ходу соревнования. Но общее 
впечатление от игры выдающегося португаль-
ца, к сожалению, уже было смазано.

Дмитрий ГЛУХОВ.

Даже бывший 
зенитовец Малком 
не смог помешать 
португальской звезде

До биатлонного сезона рукой, то 
есть лыжей, пока еще не подать. Но и 
не за горами старты: новый сезон 
стартует уже в сентябре с эта-
па Кубка Содружества. Все 
начнется в Сочи (с 5 по 11 
сентября). Пока это будет 
летний биатлон, не лыжи, 
а лыжероллеры.

Кубок Содружества в 
прошлом сезоне отстра-
нения от международных 
стартов стал словно парал-
лельной реальностью: где-
то там есть Кубок мира, у нас 
есть Кубок Содружества. Пусть 
не равноценной, но действенной и 
достаточно зрелищной реальностью. 
Созданный в силу обстоятельств формат 
себя оправдал. И можно было бы, конечно, 
представительство турниров расширять. 

Но, похоже, нам отказывают даже в мыслях 
о совместных с кем-то, кроме отстраненных же 
белорусов, стартах. Нас не пускают, но и к нам 
никому нельзя. Пример уже есть — Узбекистан, 
который, мягко говоря, в мировом биатлоне 
на роль лидера не претендует. Сборная этой 
страны хотела бы выступить в летнем Кубке Со-
дружества. И кто-то из специалистов даже пом-
нит, как в прошлом десятилетии у Узбекистана 
был некий прорыв в летнем биатлоне, даже с 
медалями на чемпионате Европы и мира.

Почему узбекские биатлонисты захотели 
участвовать в нашем Кубке — не вопрос. Ки-
тайские и монгольские спортсмены, напри-
мер, как говорили еще в прошлом году, тоже 
были в планах расширения Кубка, для них наши 
трассы и совместные старты — серьезнейшая 
практика и опыт. Вопрос упирался именно в 
это: как отреагирует IBU? 

Запрос из СБР в IBU по поводу участия 
Узбекистана отправили. Не перестраховки 
ради, а соблюдая правила: участие в сорев-
нованиях спортсменов из трех и более стран 
требует согласования с Международным со-
юзом биатлонистов. А когда-то нам придется 
и возвращаться.

И вот теперь, как рассказал президент 
Союза биатлонистов России Виктор Майгу-
ров, в IBU предупредили СБР о возможных 
нарушениях из-за участия других сборных в 
Кубке Содружества. Пока, правда, требуется 
уточнение: а с чьей стороны нарушения, орга-
низаторов — то есть СБР, или тех, кто приедет 
из того же Узбекистана? 

● ● ●
Впрочем, это уже как раз не столь важно, 

потому что кого ни наказывай, результат-то 
будет один и тот же: приехать новым спор-
тсменам нельзя. Наш Кубок Содружества в 
прошлом сезоне был неплох. И, конечно, можно 
было бы турнир такого уровня расширять и 
расширять. Но Международный союз биатло-
нистов занял действительно жесткую позицию. 
И это, конечно, не боязнь конкуренции с Кубком 
мира (хотя при других условиях формирова-
ния участников все было бы возможно). Это 

то, о чем неприкрыто говорит и руководитель 
мировой легкой атлетики Коу («не могу быть 
нейтральным»). 

И такая политизированность очень нра-
вится, например, чиновникам Украины. На-
циональная федерация биатлона, например, 
призывает международные спортивные фе-
дерации вообще исключить Россию и Бело-
руссию из организаций. При этом в качестве 

достойного примера приводит как раз IBU, 
который приостановил членство Союза биат-
лонистов России и Белорусской федерации 
биатлона. Мол, нужно не только запрещать 
спортсменам двух стран участвовать в со-
ревнованиях, но и их федерации повыгонять 
всюду из международных союзов, лишить и 
прав, и международных конференций, как это 
и сделал IBU, приостановив членство. 

И с чем тут не поспоришь, так это с неже-
ланием IBU разрешить спортсменам, которые 
отстранены от международных стартов, хоть 
как-то по-новому построить соревнователь-
ный цикл. Президент Союза биатлонистов 
России говорит, что в головной биатлонной 
организации не думают о допуске российских 
спортсменов к международным стартам. И о 
статусе возвращения не размышляют. Диалог 
с IBU идет, но результат пока все тот же: «От-
вечают, что у них нет причин, чтобы возвращать 
нас к соревнованиям. Не идет речи даже о 
нейтральном статусе».

Сборные к сезону готовятся. Группа тре-
нера Михаила Шашилова тренируется сейчас в 
«Раубичах». Группа Артема Истомина выбрала 
Тюмень в августе. И тренеры Юрий Камин-
ский и Сергей Башкиров — там же. А юниоры 
с тренером Владимиром Брагиным проводят 
подготовку в Сочи. 

Виктор Майгуров считает, что для сборных 
наших стран, конечно, очень важно вернуться 
на трассы с сильнейшими не в олимпийский 
сезон, а раньше. И мысль понятна: возвра-
щение нужно само по себе, но и его сроки 
важны: есть олимпийские квоты, которые надо 
зарабатывать. А то, что происходит сегодня с 
квотами к Парижу-2024 в летних видах спорта, 
все видят. В каких-то видах нашим спортсменам 
их уже просто не успеть получить, допуска до 
турниров до сих пор нет. 

А перспективы возвращения наших биат-
лонистов — как у всех, считают в СБР. Майгуров 
подчеркивает, что ОКР, Министерство спорта 
и государство «в целом нацелены на то, чтобы 
как можно быстрее наших спортсменов до-
пустили без каких-либо ограничений», потому 
что со стороны ОКР, Минспорта и российских 
спортсменов не было нарушений.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Международный 
союз биатлонистов 

не видит причин для допуска 
наших спортсменов к международным 

стартам нового сезона. Но за тем, что 
происходит в России, следит пристально. И 

если вдруг на наших или белорусских трассах 
появится кто-то из зарубежных соперников, это уже 
назовут «потенциальным нарушением». IBU боится 

альтернативного Кубка мира?

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ФУТБОЛ

СПОРТПРОЩАНИЕ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Эдуард Кандель (1923–1990) — врач-
нейрохирург, лауреат Государственной пре-
мии СССР, ветеран Великой Отечественной 
войны
Вячеслав Лебедев (1943) — председатель 
Верховного суда РФ 
Алена Свиридова (1962) — певица, актриса, 
заслуженная артистка РФ 
Даниэла Стил (1947) — американская пи-
сательница, автор многочисленных романов, 
ставших бестселлерами
Михаил Ширвиндт (1958) — телеведущий, 
видеоблогер, писатель-мемуарист, теле- и 
кинопродюсер

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День подразделения по борьбе с пре-
ступлениями в сфере информационных 
технологий (Управление «К») МВД РФ 

1888 г. — в США запатентован электриче-
ский счетчик
1943 г. — подписан приказ о создании лабо-
ратории №2 АН СССР в Казани во главе с про-
фессором Игорем Васильевичем Курчатовым. 
Лаборатория стала впоследствии Институтом 
атомной энергии имени И.В.Курчатова (ныне 
научный центр «Курчатовский институт»)
1958 г. — учреждены почетные звания «за-
служенный летчик-испытатель СССР» и «за-
служенный штурман-испытатель СССР»
2013 г. — день рождения мессенджера 
Telegram
2018 г. — началось производство обновлен-
ного автомобиля Lada Granta 
2018 г. — скончался Эдуард Успенский, со-
ветский и российский писатель, автор книг 
для детей, телеведущий

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве 15…
17°, днем 22…24°. Облачно, с прояснениями. 
Кратковременный дождь. Ветер западный, 
6–11 м/c. Восход Солнца — 4.58, заход Солнца 

— 20.08, долгота дня — 15.10. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Муж и жена собираются в отпуск.
— Детей отправим к маме, — говорит 
жена.
— Собаку и попугая отдадим тете Маше. 
Кошку возьмет дворник… Муж задумчиво 
смотрит в окно:
— Если в квартире будет так тихо, зачем 
тогда уезжать?

Гаишник останавливает нарушителя:
— Вы проехали на красный свет.
— Я прокурор города.
— Понял, накажем светофор.

Сегодня я выгнал из своего ресторана 
кормящую женщину с малышом на руках. 
Не потому, что это показалось мне непри-
стойным, а потому, что у нас со своей едой 
и напитками нельзя…

— Доктор, что будет, если я попадусь на 
допинге?
— У вас отберут олимпийскую медаль.
— А если я не буду принимать допинг?
— Тогда и отбирать у вас будет нечего.

— Где вы храните сбережения?
— В рублях.
— Отличное место! Никто не догадается 
искать их там.
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c 1-й стр.
С утра дождь. На Тверской ред-
кие прохожие. Зато у Театра 
сатиры, что от нее прямо за 
углом, собираются люди с цве-

тами. Не с пышными букетами и корзинами, 
а по достатку — он же у всех разный. В 11.00 
люди в форме начали запускать публику, 
пришедшую на последний спектакль Веры 
Васильевой. Скорбный.

Гроб белый уже на сцене. Справа от 
него — ряды, которые занимают самые близ-
кие люди актрисы. А из близких-то у Веры 
Кузьминичны, почитай, никого и не осталось 
— она пережила брата, мужа, прекрасного 
Владимира Ушакова, ее возлюбленного по 
тому самому спектаклю «Свадьба с при-
даным», всех своих ровесников.

Слева в глубине небольшой скрипичный 
состав: в театре свой оркестр, который, увы, 
занят теперь в репертуаре не так активно, 
как в прежние годы. Все время, что будет 
идти гражданская панихида, скрипачки в 
длинных черных платьях будут играть не 
только траурную, подобающую случаю му-
зыку, но и ту, что Вера любила, — красивую: 
из Фрэнка Синатры и еще кого-то.

За кулисами первым встречаю Алексан-
дра Олешко. Он начинал карьеру в Сатире, 
хотя и проработал совсем недолго. Он дру-
жил с Верой Кузьминичной и, вспомнив ее 
фирменную песню «На крылечке вдвоем», 
говорит: «Вот и остались мы на крылечке 
одни».

«Верочка лежит красивая, как в жизни 
была», — отмечают все, кто успел подойти к 
гробу, поклониться и сказать ей последнее 
«прости». И правда, кажется, что Верочка как 
будто просто уснула и смерть не тронула ее 
прелестных черт.

— Правильно жила, потому и красивая, 
— говорит актер, певец Борис Львович. Он 
был соседом артистки в доме по Большому 
Власьевскому переулку. — Удивительный 
человек Вера. Сколько живу и работаю, ни 
одного плохого слова ни от кого не слышал 
о ней. Когда она меня встречала в подъезде, 
просила: «Боречка, повторите вашу шутку». 
А какая там шутка? Я однажды, встретив ее у 
мусоропровода, сказал: «Вера Кузьминична, 
мы с вами больше, чем родня. У нас с вами 
общий мусоропровод». Она так смеялась.

Партер Сатиры — а это почти тысяча 
мест — практически заполнен. Оказывается, 
пришло не только старшее поколение, вы-
росшее на ее немногочисленных (но каких!!!) 
фильмах или многочисленных спектаклях, но 
молодые тоже есть. А есть и залетные: рядом 
со мной приземлилась пара подвыпивших, 
неопределенного возраста мужичков. Один 
даже сухого леща достал, распространив 
вокруг себя запах соленой рыбы, но на него 
цыкнули, и те притихли.

Панихиду ведет ак тер Юрий 
Васильев.

— У нее много регалий, но самое глав-
ное ее звание — «Актриса чести и досто-
инства», — говорит он. — Вроде и возраст 
серьезный, и все понятно, но не оставляет 
чувство — ушел свет из театра, который со-
гревал нас и оберегал. Мы так надеялись, 
что она с нами будет праздновать 100-летие 
театра, но так Бог распорядился.

На экране отрывки из ее спектаклей. 
Это лучше, чем речи с обычным набором 
по случаю. Вера — графиня, Вера — чья-то 
мама, Вера — королева и роковая особа. 
На экране Вера кланяется — такая живая, 
в красивом платье…

И только после этого на сцену выходит 
Александр Ширвиндт.

— Верочка, Верочка, Верочка люби-
мая… — повторяет он как-то растерянно. 
На себя не похож. — Более 60 лет рядом 
друг с дружкой. Это, конечно, срок. — Он 
часто останавливается в своей речи. — Ког-
да говорят банальные слова панихидного 
свойства «эпоха, великая и так далее», это 
все замечательно, но не всегда 100 про-
центов. Портрет Ермоловой, если вспом-
нить, по стати своей красивый, думаю, надо 
заменять портретом Верочки. Дело в том, 
что эталон крайне редок во всех сферах. 
Верочка была таким эталоном. Я на этой 
сцене столько раз ей изменял. К счастью, в 
жизни не удалось.

Ловлю себя на том, что атмосфера на 
прощании совсем не тяжелая, усугубленная 
и чувством потери, и речами, а какая-то 
светлая, неспешная. Как это ни страшно 
звучит — доброжелательная, что ли. Как 
сама Верочка, которая жила, не притворяясь 
в непростом мире искусства, где в погоне за 
успехом люди часто не живут, а выживают 
— сами или друг друга. А она была другой. 
Была или самовоспиталась? Тайна. 

Из всех телеграмм зачитывают одну 
— от президента страны. На сцене госуда-
рев человек, так и не словивший главную 
болезнь чиновничества — формализм и 
страх потерять кресло под пятой точкой, 
Михаил Швыдкой. И слова его поэтому 
неформальные:

— В 25 лет получить Сталинскую пре-
мию и потом всю жизнь доказывать, что это 
было не случайно, — непросто. Она была 
очаровательной простушкой. И вот эта про-
стушка стала абсолютной аристократкой. 
Все были крайне удивлены, когда Плучек 
предложил ей роль графини в «Женитьбе 
Фигаро». И эта роль переломила этот образ 
простушки и ее судьбу.

Максим Аверин:
— Надо заслужить такую жизнь, что-

бы в спину не плевали, а улыбались. Вот 
Вера Кузьминична так прожила, сумев не 
участвовать в интригах, быть женщиной до 
конца. Тайна.

Выступают Сергей Газаров, нынешний 
худрук Сатиры, министр культуры Москвы 
Александр Кибовский, актрисы Наталья Кар-
пунина и Алена Яковлева, из Театра Маяков-
ского — Александра Равенских, дочь того 
самого Бориса Равенских, который поставил 
«Свадьбу с приданым» и которого всю жизнь 
любила Верочка. 

— Тайну ее таланта нельзя разгадать, 
— говорит она. — И тайну спектакля полу-
вековой давности «Свадьба с приданым» 
тоже. Наверное, это любовь. Ее верность, 
ее преданность режиссеру. 

Невероятная Даша Милославская, на-
званая дочь актрисы. Да родных таких не 
часто встретишь, как она. К ней все обра-
щаются исключительно как к родной. Даша 
благодарит всех и в первых рядах тех, кто 
всегда подставлял плечо, — Ширвиндта, 
подруг и уникального врача Татьяну Арте-
мову. «Если бы не она, у нас бы не было 
последних десяти лет». И самое главное 
— зрителей, ради которых она жила, про-
износит Даша.

Финал прощания получился невероят-
ным — сам собой или кто-то так выстроил 
— неизвестно. Но к микрофону вышла по-
жилая, но довольно стройная и элегантно 
одетая дама.

— Актриса Ирина Кострова, — пред-
ставил ведущий. 

Оказалось, что она училась с Василье-
вой в театральном с 1942 года. У нее и стать, 
и прямая спина, как у Верочки. Зычным го-
лосом прочла стихотворение Евтушенко о 
том, что люди — это миры, которые уходят 
от нас. Как их тогда таких делали — красивых 
долгожительниц? Снова тайна. А ведущий 
объявил, что Костровой вообще-то 100 лет, 
и тут зал тихо ахнул и зааплодировал, не-
смотря на неуместность аплодисментов.

Последнее «прости» близких у гроба. 
Наконец, крышка с белоснежным, пузыри-
стым по краям атласом изнутри закрыта, 
гроб несут со сцены в фойе. И вот он уже 
плывет на руках небольшое расстояние от 
главного входа в театр к черному ритуаль-
ному микроавтобусу марки «Мерседес». 
Долгие, долгие, долгие аплодисменты, и 
чей-то мужской голос «браво!».

Марина РАЙКИНА.

ПОСЛЕДНЯЯ ТАЙНА ВЕРОЧКИ

ОТКАЗАТЬ

Биатлонный сезон 
приближается, допуска 
к международным стартам 
нет и не будет

Календарь соревнований

Кубок Содружества 5–11 сентября, Сочи
Чемпионат России 14–20 сентября, Тюмень 
Кубок России, 1-й этап 23–27 ноября, Ханты-Мансийск 
Кубок России, 2-й этап 28 ноября — 4 декабря, Ханты-Мансийск
Кубок России, 3-й этап 5–11 декабря, Тюмень
Кубок Содружества 12–18 декабря, Уфа 
Кубок Содружества 3–8 января, «Раубичи» 
Чемпионат России 9–15 января, Чайковский
Кубок России, 4-й этап 16–22 января, Ижевск
Спартакиада сильнейших  9–19 февраля, Златоуст
спортсменов России
Кубок России, 5-й этап, финал 27 февраля — 4 марта, Уфа
Чемпионат России 21 марта — 1 апреля, Тюмень
Чемпионат России 2–6 апреля, Уват
Кубок Содружества апрель

Максим 
Аверин.

Александр 
Олешко.
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Александр 
Ширвиндт.

В УЧАСТИИ

Скандальныи

гении
Роналду

Карим 
Халили.

Эдуард 
Латыпов.

Футболисты «Аль-Насра» 
празднуют победу.
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